
Bimensal . 0,70 euros Propriedade: Forum Esposernderftsfe   NIugirra 

A partir de 15 de março de 2014 
começarão as obras de reforço 
da denominada restinga de Ofir 

ÚLTIMA PÁGINA 

Executivo 
Municipal aprovou 
Orçamento 
para 2014, no 
montante de 
17,4 milhões 
de euros 
PUB 

PÁG. 04 

Solicitado Fundo 
de Emergência 
Municipal 
PÁG. 03 

Benjamim 
Pereira Diretor 
da Agência 
de Energia do 
Cávado 
PÁG. 05 

Atividades 
da Escola 
Profissional 
; de Esposende 
PÁG. 06 

GTI promoveu 
seminário 
PÁG. 07 

Comemorado 
Dia do Dador de 
Sangue 
1 PÁG. 10 

Alex, jovem 
futebolista, 
vítima de morte 
súbita 
PÁG. 11 

Rotary Club 
de Esposende 
homenageou 
Alberto 
Figueiredo 
ÚLTIMA 

ANTUNES 
OCUOUISTA 

... a sua óptica em esposende 
6 marcamos consultas de oftalmlogia 

< avaliação da sua visão através de 

exame - teste, por computador- ( grátis) 

4. óculos de correcção   

-Nixa-ts 

8:5CUADS de sol - graduados 

6 lentes de contacto e cosméticas 

avallaçãoda tensão ocular 

e outros artigos do ramo 

PRADE-rA DA WISIDRICISERDIA . cowicoo rAmk./A. voo«As 
LOJA A . 8 4740.288 EEPUSENDE 

TELF-F01,41£ 253 964281 . FAX 253 967823 • um mu espaço e uma nova imagem o o atendimento de sempre 



2 

29 NOVEMBRO 
21h00 À 
Apresentação do livro "Rumo à Barca do 
Lago" 
Autoria de Arq. António Veiga , 
Salão Paroquial de Gemeses 

07 DEZEMBRO 
14h30 - 16h30 
Workshop " Hoje é dia de ... trabalhar com biscuit" 
Centro de Educação Ambiental 
Inscrição obrigatória até 5 Dezembro em: 
cea@esposendeambiente.pt 

09 E 23 DEZEMBRO 
Feira Quinzenal de Esposende 

Rede Social de Esposende 
sensibiliza para acidentes 
domésticos com idosos 
"Segurança dos Idosos - prevenção de quedas e 

acidentes" foi o tema da próxima ação de sensibiliza-
ção que a Rede Social do Concelho de Esposende vai 
promover, no âmbito dos " Encontros para a Saúde". 
A iniciativa, que teve lugar no passado dia 20 do 

corrente, no Fórum Municipal Rodrigues Sampaio, em 
Esposende, e destina-se à comunidade em geral, pre-
tendeu sensibilizar para a problemática dos acidentes 
domésticos com pessoas idosas, atendendo a que a 
maioria deles ocorre dentro de casa, essencialmen-
te devido a quedas, obrigando, em alguns casos, ao 
internamento. O tema foi abordado pela médica de 
Medicina Geral e Familiar, Cláudia Leite, da Unidade 
de Cuidados na Comunidade Convidasaude - Centro 
de Saúde de Esposende. Esta ação decorreu no âmbi-
to do programa "Envelhecimento Ativo", desenvolvido 
pela Rede Social do Concelho. 

23° aniversário da equipa 
de emergência da CVP, 
Delegação de Marinhas 
No próximo dia 8 de dezembro terão lugar as Come-

morações do 230 Aniversário da fundação da Equipa 
de Emergência da CVP, em Marinhas, (ex-Unidade de 
Socorro). Do programa elaborado constam diversas 
atividades e cerimónias, nomeadamente, pelas 09.30 
horas, o Hastear de Bandeiras, seguida da Receção 
aos convidados; pelas 10.00 horas está agendada a 
Romagem ao Cemitério - Homenagem aos Membros 
falecidos; às 10.30 horas será celebradà a Eucaristia 
de Ação de Graças; pelas 11.30 horas terá lugar a 
Formatura, a Sessão Solene e a Entrega de Condeco-
rações; finalmente, cerca das 12.00 horas será servi-
do um Lanche-Convívio e Verde de Honra. 
Em complemento da notícia por nós avançada na 

edição anterior, a propósito da tomada de posse da 
nova Direção da Delegação de Marinhas da Cruz Ver-
melha Portuguesa, divulgamos agora a composição 
da referida Direção. 

Presidente: José Maria Vieitas de Amorim 
Vice- Presidente: Rafael Calheiros Maranhão 
Vice-Preidente: António Albino da Cruz Faria 
Vice- Presidente: Maria do Sameiro Vassalo de Abreu 

Vieitas de Amorim 
Vice- Presidente: Eva Alexandra Mendes Capitão 
Tesoureiro: Carla Maria Morgado Gomes 
Vogal: Liliana Magalhães Cunha 
Vogal: Pedro Miguel Simões Pinto Carneiro 
Vogal: Joana Alexandra Gonçalves Maranhão 
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Obrigado Fernando! 
v) Acordei, olhei o rádio- relógio que tenho na me-

sinha de cabeceira (antigamente chama-se pení-
-r-t queira)! Eram sete horas da "matina", levantei-me 

fui espreitar o tempo à janela do meu quarto 
uque fica virada a poente. Tudo calmo e o sol já 

--t espreitava por entre o arvoredo do Palácio da Jus-
▪ tiça e o rio, sem ondulação, parecia um espelho, e 
Onern o cuá, cuá das gaivotas se fazia ouvir, talvez 
tibinda a despertar no areal do nosso Cávado para, 
CUdali a pouco, em voos acrobáticos, dar o bom dia 
4-Jà cidade, que também é delas. Imaginei como se-

ria bom um passeio pela nossa beira- rio ou, en-
tão, do único miradouro que temos na cidade, o 
torreão do salva-vidas ou Museu Marítimo, admi-
rar esta bela paisagem que nos envolve! Quando 
me lembrei do Museu Marítimo recordei-me de 
quem merece destaque, ou seja, de todos aque-
les que trabalharam ou trabalham para o engran-
decimento da nossa terra, que põem Esposende 
no mapa, com atrativos para forasteiro admirar e 
levar boas recordações deste privilégio da natu-
reza, que é Esposende. Foi então que me lembrei 
de Fernando Loureiro Ferreira, o grande obreiro, 
mentor e impulsionador da criação de um Museu 
Marítimo e que, através do Forum Esposenden-
se, fez das "tripas coração" para arranjar dinheiro 
para que aquilo que hoje nos orgulha possuir fos-
se uma realidade. Na verdade, o Museu Marítimo 
de Esposende era uma lacuna neste terra ribeiri-
nha, que é terra de pescadores, para preservar 
aquilo que nos liga ao rio e ao mar e para que 
os nossos vindouros saibam o que, outrora, foi a 
construção naval em Esposende e Fão, onde se 
construíram navios de alto bordo, que sulcaram 
os mares, levando a marca de Esposende para 
longínquas paragefts. Aqui fica expresso o meu 
agradecimento como Esposendense ao Sr. Fer-
nando Ferreira e que o nome deste senhor conste 
na lista dos benfeitores e obreiros da nossa terra. 
Visite o nosso Museu Marítimo, onde irá encontrar 
muito de tudo aquilo que nos liga ao rio e ao mar 
e já agora disfrute da bela paisagem que se avista 
do seu torreão, abarcando Esposende e Fão e os 
montes de S. Lourenço e do Faro. 
Agora aponta aí... Num rápido passeio noturno, 

reparei que a viela mais estreita de Esposende, 
em toda a sua extensão, não tem uma única lâm-
pada. Uma viela típica, que tem o nome duma 
figura típica de Esposende, que já desapareceu 
talvez na década dos anos oitenta. Muitos ainda 
se lembrarão do Picau. Aquela viela, como as ou-
tras, precisa de iluminação pública, um bem do 
qual todos têm direito de usufruir. 
Os abrigos de passageiros da Avenida Marginal, 

próximo ao posto da Guarda Fiscal, estão às es-
curas há cerca de dois anos. Acontece que, há 
poucos dias atrás, ligaram luz na paragem do lado 
nascente! Aleluia ... aleluia ... mas a do lado po-
ente ainda está à espera que nasça o sol! Sim, 
porque o sol quando nasce não é para todos! 
Aguardemos. 
Nas traseiras do quartel dos Bombeiros Volun-

tários existe um passeio do quinto mundo que, 
quando chove, torna-se num lago em pleno cen-
tro da cidade. Há coisas que não se compreen-
dem. Aqueles metros de passeio só têm as guias 
e nunca tiveram cimento ou pedrinha. E porque 
será que aquela falha já se verifica há muitos 
anos e ainda ninguém reparou naquela vergonho-
sa situação? Com certeza que a Casa Grande não 
tem informação, mas o reparo fica aqui. 
O "guindaste" da zona ribeirinha, ali próximo 

aos Socorros a Náufragos, continua sem utilida-
de nenhuma e, como não tem utilidade, só está 
ali para estorvar, enquanto aquela zona continua 
escura como breu. Ponham ali uns candeeiros en-
graçados e retirem aquele mono. Aquele mono 
vendido a peso ainda dava uns "eros". Os gatunos 
andam cegos. 
Há muitos anos o Padre Anselmo escreveu: 
Quando a Esposende chego 
E quando de Esposende parto 
Olho o relógio da Câmara 
São quatro menos um quarto. 
Como, naquele tempo, o relógio da Câmara 

cansou-se e parou no tempo deixou de bater as 
horas. Esperamos que aquele velhinho relógio 
volte a erguer a marreta que obriga o sino a lem-
brar aos Esposendenses que o coração da cidade 
ainda bate. 
Querem a anedota? Então ai vai aço ... 
Dois alentejanos passeavam numa rua de uma 

cidade alentejana, quando repararam numa jo-
vem muito bonita e boazona, que caminhava na 
direção deles. Diz um para o outro: Veja só com-
padri! Essa magana trás vestidas as cuecas da 
tua mãe! Não me lixe compadri, que isso não é 
possível. Ela nem sequer conhece a minha mãe! 
Claro que sim. Aposto 100 euros em como trás 
vestidas as cuecas da tua mãe! Pergunta-lhe e 
vais ver ... Desculpe menina ... de quem são as 
cuecas que trás vestidas? Da ... que te pariu!!! ... 
Eu não disse compadri!?! 

Mais nada: O compadri tinha razão, conhecia 
bem as cuecas da mãe do amigo. 

Não acreditam? N I o 

h_ok Recolhas 
de Sangue 
A Associação Humanitária de Dadores 

de Sangue de Esposende, em colaboração 
com o Instituto Português de Sangue, rea-

liza colheitas de sangue. Assim, todos os beneméritos 
dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais abaixo 
indicados, entre as 9h e as 12h30, para partici-
parem em mais um acto de solidariedade e amor ao 
Próximo. 
> 1 Dezembro - Vila Chã (Centro Paroquial) 
> 3 Dezembro - Câmara Municipal Esposende 
> 8 Dezembro - Rio Tinto (Junta de Fregue-
sia) 
> 15 Dezembro - Gemeses (Centro Paro-

Reapelo aos nossos 
amigos e assinantes 
Estimado assinante do Jornal Farol de Esposende, a 

Associação Forum Esposendense, entidade proprietária 
deste quinzenário, vem, por este meio e'mais uma vez, 
solicitar aos assinantes que ainda não puderam regula-
rizar o pagamento da assinatura deste jornal o façam 
no mais curto espaço de tempo possível. Relembramos 
que o pagamento pode ser efetuado por transferência 
bancária para o NIB 004514624005314761555, en-
viando, posteriormente, o comprovativo para o e-mail: 
associacao@forum-esposendense.pt, juntamente com 
o n.o de contribuinte. 
Obrigado. 

A Direção 

ff farol, 
espoende Bimensal 
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Município de Esposende solicita ao Governo 
recurso ao Fundo de Emergência Municipal 
A Câmara Municipal de 

Esposende solicitou ao Gover-
no recurso ao Fundo de Emer-
gência Municipal para fazer 
face aos danos causados pela 
intempérie que assolou o con-
celho no passado dia 22 de 
outubro, prejuízos estimados 
em cerca de 1 milhão e 40 mil 
euros, sendo que em domí-
nio público rondam os 700 mil 
euros e o restante diz respeito 
ao setor privado. 

Em ofício enviado hoje, 15 
de novembro, ao Secretário de 
Estado da Administração Local, 
António Leitão Amaro, o Presi-
dente Benjamim Pereira refere 
que "o concelho de Esposende 
foi atingido por fortes ventos e 
chuva torrencial que provoca-
ram muitos estragos, quer em 
habitações quer em inúmeros 
equipamentos de utilização 
pública, como estradas, pon-
tes, edifícios, entre outros". O 

Autarca solicita que o Governo 
declara a situação de calami-
dade pública ou que permita 
ao Município socorrer-se do 
Fundo de Emergência Munici-
pal, para resolver os problernas 
decorrentes do mau tempo, 
sustentando o pedido com a 
importância que a recuperação 
destes equipamentos repre-
senta para a atividade econó-
mica do concelho. 
Benjamim Pereira salienta a 

dimensão dos.estragos, a difi-
culdade de acesso ao crédito, 
dado que se trata de despesas 
extraordinárias que não estão 
previstas no orçamento cama-
rário e que ultrapassam larga-
mente a capacidade financeira 
do Município, que sofre com 
os efeitos da quebra de recei-
tas próprias e com os cortes 
financeiros a que tem sido su-
jeito, por via das transferên-
cias do Estado. O Presidente 

da Câmara Municipal aproveita 
a oportunidade para questio-
nar o Secretário de Estado da 
Administração Local quanto à 
possibilidade de acionar algum 
mecanismo que responda aos 
prejuízos dos particulares. 
O Fundo de Emergência Mu-

nicipal enquadra-se, legalmen-
te, na possibilidade de conces-
são de auxílios financeiros às 
autarquias locais em situação 
de calamidade. 

Esposende lidera ranking das Câmaras Municipais com menor 
número de funcionários 
A Câmara Municipal de Esposende é a Autarquia 

do país que tem o número mais reduzido de funcio-
nários por mil habitantes. A notícia é avançada pelo 
Negócios online e tem por base os dados facultados 
pelo Governo sobre o número de trabalhadores de 
cada município. Esposende lidera o ranking com 155 
funcionários, o que equivale a•4,5 por cada mil ha-
bitantes, seguido dos municípios da Batalha ( 5) e de 
Vila Nova de Gaia ( 5,1). De acordo com o jornal on-
line, o número de funcionários camarários tem vindo 
a cair desde 2010, situação que pode ser explicada 
por várias razões, seja pela imposição do Governo 
que obriga as câmaras a reduzir 2% do pessoal ao 
ano, seja pelo facto das autarquias com menos recei-
tas terem optado por não renovarem os quadros que 

vão saindo para aposentação, quer ainda por alguns 
municípios ter devolvido o pessoal não docente que 
receberam do Ministério da Educação. Em oposição, a 
subida do número de funcionários pode estar relacio-
nada com a internalização de funcionários de empre-
sas municipais e serviços municipalizados que foram 
extintos. Ainda segundo o jornal a média de funcio-
nários por mil habitantes, que era em 2010 de 19,6, 
caiu em setembro deste ano para 17,5 trabalhado-
res por cada mil habitantes, sendo que a maioria dos 
municípios - 185 - tem um rácio de funcionários por 
mil habitantes inferior à média. 
No contexto nacional, a Câmara Municipal de 

Esposende continua a ser a que possui o menor nú-
mero de funcionários por mil habitantes. Apesar deste 

Iniciativa integrou 1.° Torneio Interinstitucional de Boccia 

baixo índice de funcionários, no estudo "Avaliação de 
desempenho dos municípios portugueses", realizado, 
em 2012, por Miguel Santos, investigador do Insti-
tuto Superior Técnico, o Município surge posicionado 
no 10.0 lugar no ranking de eficiência dos municípios 
no país, o que demonstra que, não obstante a limi-
tação de recursos humanos, a Câmara Municipal de 
Esposende apresenta um elevado nível de eficiência. 
Para os mais interessados, informa-se que a notícia - 

pode ser lida na Íntegra em: http://www.jornaldene-
gocios. pt/economia/autarquias/deta lhe/ma pa_sabe_ 
quantas_pessoas_e_q ue_trabalham_na_sua_ca ma-
ra_municipa I. html 

Rede Social de Esposende proporcionou 
magusto-convívio aos idosos 
Cerca de 350 idosos do con-

celho de Esposende celebraram 
o S. Martinho, com um magus-
to-convívio, na discoteca Pa-
cha, em Ofir - Fão. A iniciativa 
decorreu no âmbito da Rede 
Social do Concelho, integrada 
no programa "Envelhecimen-
to Activo", e envolveu a parti-
cipação de dez instituições do 
concelho com valência para a 
terceira idade, nomeadamen-
te a ACARF - Associação Cul-
tural, Artística e Recreativa de 
Forjães, ASCRA - Associação 
Social, Cultural e Recreativa de 
Apúlia, CICS - Centro de Inter-
venção Cultural e Social de Pal-
meira de Faro, Centro Social da 
Juventude de Belinho, Centrd 
Social da Juventude Unida de 
Marinhas, Centro Social e Paro-
quial de Curvos, Centro Comu-
nitário de Vila Chã, Fundação 
Lar Santo António, de Forjães, 
Santa Casa da Misericórdia de 
Esposende e a Santa Casa da 
Misericórdia de Fão. 

Paralelamente ao ma-
gusto-convívio realizou-se 
o 1.0 Torneio Interinstitu-
cional de Boccia, cuja or-
ganização esteve a cargo 
da ASCRA, torneio que se 
disputou por eliminatórias, l 
sendo que, na final, o Cen-
tro Social da Juvantude 
Unida de Marinhas derro-
tou o Centro de Interven-
ção Cultural e Social de 
Palmeira de Faro por 8-3, 
sagrando-se vencedor. O 
1.0 Torneio de Boccia re-
sulta do projeto camarário 
"Envelhecer em Comuni-
dade". Esta ação consis-
tiu, por um lado, na prática do 
Boccia pelos utentes das insti-
tuições de cariz social do con-
celho e, por outro, na Etnobio-
grafia dos Jogos Tradicionais, 
que se traduziu no registo au-
divisual de testemunhos destes 
jogadores sobre os jogos que 
praticaram na infância e juven-
tude. Após o torneio de boccia, 

a animação prosseguiu com a 
música e a dança, com os ido-
sos a participarem de forma 
entusiasta. No final do almoço 
foi tempo de saborear as cas-
tanhas e dar continuidade à 
festa, que se prolongou pela 
tarde fora. 
Na qualidade de Presidente 

da Rede Social, o Presiden-
te da Câmara Municipal de 

Esposende, Benjamim Pereira, 
marcou presença na iniciati-
va e usou da palavra para re-
alçar a importância deste tipo 
de eventos para a comunidade 
idosa, assegurando que o Mu-
nicípio tudo fará para manter 
as iniciativas que vem reali-
zando, dando como exemplos 
a Festa dos Santos Populares 
e o Passeio a Fátima. O Autar-

ca deixou claro que esta 
franja da população con-
tinuará a merecer toda 
a atenção do Município e 
louvou o trabalho que é 
desenvolvido pelas insti-
tuições do concelho jun-
to dos idosos. Benjamim 
Pereira deixou, de resto, 
um conjunto de agrade-
cimentos a todos quantos 
colaboraram na organiza-
ção do magusto-convívio 
e do torneio de boccia, 
nomeadamente Pacha, 
Unicer, Santa Casa da Mi-
sericórdia de Fão, Bom-
beiros Voluntários de Fão, 

Agrupamento de Escolas de 
Marinhas, empresas municipais 
Esposende 2000 e Esposende 
Ambiente e instituições parti-
cipantes, considerando que é 
muito importante proporcionar 
momentos de convívio e de la-
zer aos idosos. 

Esposende partilhou experiência do Sistema de Gestão da Qualidade do Município 
O Sistema de Gestão da Qualidade 

do Município de Esposende esteve em 
foco no 38.0 Colóquio da Qualidade da 
Associação Portuguesa da Qualidade 
(APQ), que decorreu recentemente em 
Lisboa, sob o tema "A Qualidade para 
um Futuro Sustentável". Este even-
to traduziu-se num debate alargado 

sobre as práticas de gestão adotadas 
pelas empresas e pela administração 
pública, com vista a promover a apren-
dizagem e aprofundamento das técni-
cas e métodos de gestão e de desen-
volvimento das organizações. 
No painel referente à Administra-

ção Pública, Esposende deu a conhe-

cer neste evento de referência sobre 
a Qualidade em Portuga' o Sistema vi-
gente no Município, exemplificando de 
que forma a qualidade pode ser indu-
tora da melhoria na Gestão Autárquica. 
O colóquio integrou vários . outros 

painéis, que abordaram a qualidade 
nos seus vários domínios, tendo con-

tado com a participação de diversos 
organismos públicos e privados de re-
nome nacional, de que são exemplo a 
Universidade do Minho, o Instituto da 
Segurança Social, a Galp Energia, a Li-
por ou a EFACEC. 
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Aprovado Orçamento do Município para 2014, no valor de 17,4 milhões de euros, sem votos contra 

Aposta vai para o desenvolvimento 
económico e área social o 

CL. Com os votos favoráveis do PSD e do CDS-PP e a abstenção do PS, a Câmara Municipal de Esposende aprovou os 
documentos previsionais do Município para 2014, designadamente o Orçamento, no valor de 17,4 milhões de euros, as 
Grandes Opções do Plano e o Mapa de Pessoal. Os documentos serão hoje, dia 29 de novembro, submetidos à Assembleia 
Municipal, para aprovação. 

O Presidente da Câmara Municipal as-
sinalou que, atendendo à difícil conjun-
tura económico-financeira e à quebra 
de receitas do Município, este mandato 
autárquico será "um dos mais difíceis, 
senão o mais difícil, no domínio da ges-
tão financeira e da gestão dos recursos 
públicos". Benjamim Pereira sublinha 
que "este é, porventura, um dos orça-
mentos mais realistas e rigorosos de 
sempre do Município de Esposende". No 
topo das prioridades está o desenvolvi-
mento económico do concelho e a ver-
tente social, sem descurar a continui-
dade de todos os serviços, programas e 
projetos que têm vindo a ser desenvol-
vidos, assim como a sustentabilidade e 
equilíbrio financeiro do município. 
A aposta passa pela fixação de pes-

soas no concelho, através da criação de 
emprego e da captação de investimen-
to, contudo, assegura o Autarca, "esta 
ambição não nos fará perder o rumo da 
gestão rigorosa dos nossos recursos", 
assinalando que, mais uma vez, a Au-
tarquia optou por baixar grande parte 
dos impostos municipais, nomeada-
mente o IMI - Imposto Municipal so-
bre Imóveis, como forma de apoio às 
famílias e às empresas". A esta redução 
de receita, que se verifica também ao 
nível do IMT, publicidade, horários e ta-
xas urbanísticas, soma-se o corte nas 
transferências da Administração Central 
para as autarquias e o facto de o Muni-
cípio ter de enfrentar as despesas ori-
ginadas pela intempérie que se abateu 
sobre o concelho, no passado mês de 
outubro. Em virtude de ter solicitado ao 
Governo recurso ao Fundo de Emergên-
cia Municipal, a Autarquia fica obrigada 
a prever no Orçamento do próximo ano 
uma verba no valor de 280 mil euros, 
montante que poderá ser ainda supe-
rior. 
Benjamim Pereira lembra que o Mu-
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nicípio é sistematicamente referenciado 
como um exemplo de boa gestão e de 
rigor no tratamento dos dinheiros públi-
cos, para além de " integrar o lote, mui-
to restrito, dos que honram atempada-
mente os seus compromissos e nada 
devem aos seus fornecedores, sendo 
apontado ainda recentemente como 

tendo o menor número de funcionários 
por habitante, e mantendo simultane-
amente níveis elevados de eficiência". 
Adiantando que a Câmara Municipal 
vai, mais uma vez, transitar de ano sem 
dívidàs de curto prazo e cumprindo na 
íntegra a Lei dos Compromissos, Benja-
mim Pereira sublinha que "este rigor e 

sentido de responsabilidade na gestão 
financeira permitirá manter um ritmo 
de investimento considerável, ainda 
que assente num projeto diferente, di-
recionado para as pessoas, para o de-
senvolvimento e para o crescimento". 

Câmara Municipal de Esposende reduz taxa do IMI em 2014 
Com o Orçamento para 2014 apro-

vado pelo Executivo Municipal e reco-
nhecendo as dificuldades das famílias 
e das empresas em resultado da atu-
al conjuntura económico-financeira, a 
Câmara Municipal de Esposende vai 
proceder a um desagravamento dos 
impostos municipais no próximo ano, 
mantendo também a 
não cobrança de Derra-
ma às empresas. Assim, 
a taxa do IMI (Imposto 
Municipal sobre Imóveis) 
para os prédios urbanos 
avaliados nos termos do 
CIMI baixa de 0,35% 
para 0,34%, mantendo-
-se a taxa de 0,7% para 
os prédios urbanos não 
avaliados nos termos 
do CIMI. De notar que, 
nos termos da atual lei, 
a taxa máxima que pode 
ser aplicada aos prédios 
urbanos avaliados é de 
0,5% e aos não avaliados é de 0,8%, 
pelo que o Município de Esposende 
continua a praticar taxas abaixo dos 
valores máximos e, comparativamen-
te com outros municípios da região 
tem das mais baixas taxas de IMI. A 
redução do Imposto Municipal sobre 
Imóveis foi, de resto, uma promes-
sa eleitoral de Benjamim Pereira; que 

será materializada já no próximo ano, 
não obstante os constrangimentos fi-
nanceiros do Município. 
Ainda em matéria de impostos, em 

2014, a Autarquia vai manter a redu-
ção de 50% das taxas de ocupação da 
via pública por esplanadas, mesas, ca-
deiras e outros, sendo que a Câmara 

Municipal deixa também de cobrar as 
taxas de publicidade e emissão de ho-
rários, o que se traduz numa perda de 
receita anual superior a 100 mil euros. 
Este desagravamento de impostos, 
aprovado por unanimidade em reunião 
do executivo, tem em conta o esforço 
que as famílias e as empresas estão 
a fazer fruto da austeridade imposta 

pelas políticas nacionais, que se tra-
duzem num aumento da carga fiscal. 
Consciente dessas dificuldades, o Mu-
nicípio continua empenhado em ajudar 
não só as famílias mas também o setor 
comercial e empresarial, desagravan-
do os seus encargos financeiros, na 
certeza de estar a contribuir para uma 

maior qualidade de vida e 
para o desenvolvimento 
económico do concelho. 
"Estas medidas tradu-

zem-se num grande es-
forço financeiro para o 
Município, na medida em 
que se traduzem numa 
perda de receita, mas são 
da maior importância no 
contexto atual", refere 
o Presidente da Câmara 
Municipal, Benjamim Pe-
reira, assegurando que "a 
sustentabilidade e o equi-
líbrio financeiro do Muni-
cípio são para manter, o 

que obriga uma gestão cada vez mais 
rigorosa". O Autarca adianta que, " não 
obstante os cortes nas transferências 
e a perda de receitas, a situação finan-
ceira da Câmara Municipal está perfei-
tamente estabilizada, sendo certo que 
o Município transitará de ano, mais 
uma vez, sem dívidas de curto prazo ". 

João Nunes absteve-se na votação do orçamento, mas votou contra subsídios a 
empresas municipais 
Usando o princípio da comparabilida-

de, o Vereador do PS com assento no 
Executivo Municipal refere que não lhe 
pareceu justo comparar um orçamento 
feito por um presidente recentemen-
te eleito com o orçamento anterior, 
presumindo que não lhe poderão ser 
atribuídas grandes responsabilidades, 
não obstante ter sido Vice- Presidente 
da Câmara durante quatro anos. Face 
a alguns considerandos, o Vereador do 
PS absteve-se na aprovação do orça-
mento. Contudo, no âmbito da apre-
ciação de todos os documentos, João 
Nunes apresentou algumas declara-
ções de voto e votou mesmo contra 
duas propostas. 
Em informação que fez chegar à 

nossa redação, o Vereador do Parti-
do Socialista refere "voto contra duas 
propostas de contratos programa en-
tre este Município e duas das suas em-

presas municipais, a " Esposende Am-
biente" e a "Esposende 2000". Para o 
autarca socialista, "só nestes dois con-
tratos programa, hoje votados favo-
ravelmente pela maioria PSD e ainda 
pelo CDS, o Município poderia poupar 
cerca de 58 mil euros, em Imposto so-
bre o Valor Acrescentado (IVA), se não 
houvesse empresas municipais e a Câ-
mara assumisse a gestão dessas ativi-
dades através dos Senhores Vereado-
res a tempo inteiro". Para João Nunes, 
não faz nenhum sentido que a Câmara 
dê subsídios às suas empresas "e tem 
que pagar impostos para poder dar", 
sendo este "um dos exemplos onde se 
poderia poupar ao erário Camarário al-
gumas dezenas de milhares de euros". 
Na mesma reunião, o vereador do PS 
votou favoravelmente a descida da 
taxa do Imposto Municipal sobre Imó-
veis (IMI,) de 0,35% para 0,34%, para 

os prédios urbanos avaliados nos ter-
mos do Código deste imposto, "tendo 
em conta que se trata de uma descida 
em relação ao ano anterior". Não obs-
tante, João Nunes preconiza uma des-
cida mais ambiciosa, para 0,30%, por 
entender que existem condições para 
aproximar a taxa paga pelos proprie-
tários esposendenses para o mínimo 
legal. 
Para João Nunes, o seu voto de abs-

tenção tem o sentido da expectativa 
face ao desempenho do atual Presi-
dente de Câmara, recentemente elei-
to, e "tem a preocupação de ser realis-
ta", além de propor uma ligeira " baixa 
da carga fiscal local", sinais que con-
siderou relevantes. Nesta sua posição 
o vereador do PS também levou em 
conta que "devido à intempérie que se 
abateu sobre o concelho, foram acres-
cidas algumas centenas de milhares 

de euros à despesa, por imposição de 
umas horas de chuvas torrenciais". 
O autarca do PS refere o Orçamento 
"está muito longe das promessas de 
investimentos concretos que o atual 
Presidente da Câmara inscreveu, por 
sua iniciativa, no seu Programa Eleito-
ral", considerou " inquietante", o "gasto 
excessivo em desporto, recreio e lazer, 
orçamentado em mais de um milhão 
de euros", sobretudo quando "compa-
rado com um terço deste valor para a 
Ação Social", e discorda "que estejam 
orçados mais de um milhão de euros 
para estudos; pareceres, projetos e 
trabalhos especializados, pessoal em 
regime de tarefas ou avenças, quando 
o universo dos funcionários camarários 
e das empresas municipais, deveria 
permitir reduzir uma parte muito sig-
nificativa destes custos". 



Reunião do Executivo Municipal de 7 de novembro 
No passado dia 7 de Novembro decorreu a primeira reunião aberta ao público do novo Executivo da Câmara Municipal de 
Esposende. A mesa era constituída pelo Presidente, Benjamim Pereira, pelo Vice-Presidente, António Maranhão Peixoto, e 
pelos Vereadores Jaqueline Areias, Rui Pereira, Raquel Vale (PSD), João Nunes (PS) e, em representação do CDS-PP, Paulo 
Vida Ribeiro. 

Nesta sessão, todos os pon-
tos da agenda foram aprova-
dos, destacando-se a apro-
vação, por unanimidade, das 
propostas de fundo de maneio 
para pagamento das despesas 
com a deslocação à Polónia, no 
âmbito do Projeto Comenius 
Regio; a proposta da celebra-
ção de contrato de arrenda-
mento social na freguesia de 
Forjães; o pedido de cedência 
de equipamento informático, 
nomeadamente, uma foto-
copiadora e uma impressora, 
à Associação Desportiva de 
Esposende e a proposta de re-
tificação de preços da linha Ga-
laicofolia na venda de artigos, 

nomeadamente do Caturo, a 
mascote do Centro Interpreta-
tivo de S. Lourenço. Aprovadas 
também, mas com a abstenção 
do Vereador do PS João Nu-
nes, foram as ratificações dos 
despachos da designação dos 
representantes do Município 
no Concelho Geral do Agrupa-

mento de Escolas António Cor-
reia de Oliveira, designando 
para o • efeito a Vereadora da 
Educação, Jaqueline Areias, e 
o Vice- Presidente da Câmara 
Municipal, António Maranhão 
Peixoto, e para o Conselho Ge-
ral do Agrupamento de Escolas 
das Marinhas foram designa-

dos a Vereadora da Educação, 
Jaqueline Areias, o Vereador 
Rui Pereira e a Vogal da Jun-
ta da União de Freguesias de 
Esposende, Marinhas e Gan-
dra, Corina de Sousa Veiga. 
Relativamente à proposta 

de hipoteca de terreno e li-
bertação de garantia bancária 
da empresa FTS Construções, 
o Vereador João Nunes votou 
contra e apresentou uma de-
claração de voto, enquanto, 
relativamente à proposta de 
declaração de interessé muni-
cipal da Quinta de Belinho, o 
Vereador apresentou uma de-
claração de voto, mas votou fa-
vorável ao envio do documento 

para a Ãssembleia Municipal. 
No período antes da ordem 

do dia, João Nunes aproveitou 
para deixar algumas propos-
tas ao Executivo Municipal. O 
Vereador propôs a remoção 
de dois arbustos no Largo Ro-
drigues Sampaio e uma reco-
locação mais ajustada do seu 
busto, a deslocação da estátua 
de António Correia de Oliveira 
para o Agrupamento de Esco-
las António Correia de Oliveira 
e, por fim, propôs a lavagem e 
a pintura do edifício da Câmara 
Municipal que se encontra bas-
tante sujo e degradado. 

Benjamim Pereira assume direção da Agência de 
Energia do Cávado 
O Presidente da Camara Municipal de Esposende, 

Benjamim Pereira, assumiu a direção da Agência de 
Energia do Cávado, de acordo com decisão tomada 
em reunião da Comissão Intermunicipal do Cávado 
(CIM). Formalmente constituída em agosto de 2010, 
a Agência de Energia do Cávado, constituída por 7 
associados - Municípios de Amares, Barcelos, Braga, 
Esposende, Terras de Bouro, Vila Verde e CIM Cáva-
do - tem como objetivo geral desenvolver processos 
tendentes a estimular comportamentos de eficiência 
energética e de valorização dos recursos energéti-
cos de proximidade, em ligação com as autoridades 
locais, agentes económicos regionais e os cidadãos 
em geral. Assim, a Agência tem vindo a desenvol-
ver já um vasto e interessante trabalho no sentido 
de cooperar com os seus associadas na promoção 

e gestão de projetos e objetivos 
de caráter intermunicipal ou supra 
municipal, relacionados com tudo 
o que diga respeito à energia, do 
ponto de vista do planeamento da 
racionalização, da gestão, da pre-
venção e da sensibilização, entre 
outros. 
Como exemplos do trabalho re-

alizado até à data destaque para 
o conjunto de ações de formação/ 
workshops com o intuito de me-
lhorar a capacidade técnica das 
equipas dos municípios que tra-
balham nesta área da energia, a 
elaboração da matriz energética 

dos municípios - um processo tido 
como muito relevante, na medida em 
que se constitui como um documen-
to de diagnóstico e de apoio ao Pacto 
de Autarcas - a candidatura forma-
lizada ao Programa Operacional de 
Valorização do Território ( POVT), cujo 
valor total, financiado na sua maior 
parte por fundos europeus, permitirá 
a realização de vários investimentos 
na rede de iluminação púbica de to-
dos os 6 municípios, tornando-a mais 
sustentável em termos financeiros e 
ambientais. O Autarca de Esposende 
sucede no cargo ao Presidente da Câ-
mara Municipal de Barcelos. 

Tomada de posse Cruz Vermelha de Esposende 
No dia 16 de Novembro teve lugar a Tomada de Posse dos elementos da nova Direção da Delegação de Esposende da Cruz 
Vermelha Portuguesa, em cerimónia realizada nas instalações da sede da Junta de Freguesia, em Esposende. Esta Direção 
foi emppssada pelo representante Dr. Francisco Alvim - Delegado Regional da CVP, e conta com a colaboração de sete 
elementos voluntários, sendo Presidente D. Maria Amélia Jorge Penteado Neiva. 

No evento estiveram pre-
sentes várias personalida-
des, de entre as quais a 
representante da Câmara 
Municipal de Esposende, Ve-
readora Dra. Raquel Vale, o 
Presidente da Delegação de 
Marinhas, representantes 
dos Agrupamentos das Jun-
tas de Freguesias do Conce-
lho, o Presidente da Direção 
dos Bombeiros Voluntários 
de Esposende, representante 
do Agrupamento 301 de Escuteiros de 
Esposende, a Provedora da Santa Casa 
da Misericórdia de Esposende, o Rotary 
Club de Esposende, Ascra, João Paulo 
II-Apúlia e membros da CVP, voluntá-
rios, colaboradores, médicos e amigos. 
Usando da palavra, Presidente, D. Amé-
lia, referenciou a grande obra social 
e clínica conseguida pelo Presidente 
Dr: António Martins de Oliveira e toda 
a equipa que o acompanhou ao longo 
dos 28 anos. Referiu que pretende que 
a Delegação de Esposende continue a 

desenvolver estas duas atividades, sen-
do uma prioridade a intervenção so-
cial, nesta fase mais difícil para muitas 
famílias, e agradeceu aos voluntários e 
colaboradores que têm sido de uma de-
dicação meritória. 
Seguiu-se no uso da palavra a Verea-

dora Dr. Raquel Vale, que evidenciou os 
bons serviços realizados por esta Dele-
gação, contando com a sua colaboração 
a par da Rede Social de Esposende. A 
finalizar as intervenção, foi a vez do Dr. 
Francisco Alvim que, com suas sábias 
palavras, sublinhou a união desta Dele-

gação e que acredita na sua continuida-
de, tanto da Policlínica e sua Extensão, 
quanto socialmente na ajuda as famí-
lias mais desfavorecidas. 
A Direção empossada é constituída 

pelos elementos a seguir indicados: 
Maria Amélia Lemos Jorge Penteado 

Neiva - Presidente 
Maria Luísa Ferreira L. Pereira Viana - 

Vice- Presidente 
Luís António Albuquerque Nunes Sá e 

Melo - Vice- Presidente 
Joaquina da Conceição Cruz Assunção 
- Tesoureiro 
Maria Fernanda Martins Rosário Costa 
- Vogal 
Margarida Maria Quinta Costa Reis - 

Vogal 
Ana Luísa Correia - Vogal 

MISSÃO SORRISO 

Nos passados dias 9 e 10 de novem-
bro, os voluntários, colaboradores e 
amigos da Delegação de Esposende 
da CV Portuguesa e sua Extensão de 

Apúlia uniram as mãos para ajudar a 
Missão Sorriso a angariar mais sorrisos. 
No primeiro desses dias colaboraram 
16 voluntários na Campanha de em-
brulhos, com a finalidade de angariar 
fundos para obtenção de bens alimen-
tares. No dia 10 foram 26 os voluntá-
rios em dupla Campanha Angariação de 
Bens Alimentares e Embrulhos, tendo-
-se conseguido 2118 bens alimentares 
e uma verba considerável que ajudará 
a um melhor Cabaz e a confortar as 
famílias mais desfavorecidas no nosso 
Concelho. 29 
Esta campanha foi Coordenada 

por Joaquina Cruz, da Delegação de Novembro 
Esposende, e por Mansa Novais, da 2013 
Extensão de Apúlia, que realçaram a 
vontade e dedicação das pessoas que 
colaboraram ao abdicarem de estar 
com as suas famílias para ajudar estas 
Causas Sociais da CVP e aos que do-
aram o que podiam para ajudar quem 
mais precisa. 
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o Escola Profissional de Esposende 
2° JANTAR DE GALA DA ESCOLA 

CO PROFISSIONAL DE ESPOSENDE 
Lyi A Escola Profissional de Esposende vai 

realizar o 2° Jantar de Gala, no dia 13 

(13 de dezembro, no Hotel Axis Ofir, cujo 
(..) objetivo é promover o convívio entre 

todos os alunos, designadamente fina-
= listas, ex-alunos diplomados, professo-

res, colaboradores e parceiros da EPE, 
"CS bem como a todos os amigos que se 
a) queiram associar. 
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dezembro // 20h00 
Hotel Axis Ofir 

i.3ntare Cornerndeaçad 
20 anos 

Pfoffssiodal de Espo3encie 

Esta iniciativa servirá, não só para 
abrir o programa das comemorações 
dos 20 anos deste estabelecimento de 
ensino, mas também permitir às tur-
mas um convívio entre várias gerações 
que frequentaram a EPE. 
Assim, haverá diversas atividades 

promovidas pelos diferentes cursos, 
em que serão validadas várias compe-
tências, mas também estão a ser pre-
paradas várias surpresas, bem como 
entrega dos prémios escolares, nome-
adamente da assiduidade, revelação, 
excelência e mérito referentes ao ano 
letivo anterior. 
Este evento será mais uma oportu-

nidade dos ex-alunos recordarem os 
tempos vividos na escola, revendo ca-

ras conhecidas que marcaram o seu 
percurso pessoal e profissional. 
As inscrições, por 12 estrelas, po-

dem ser efetuadas nos serviços Ad-
ministrativos da Escola Profissional 
de Esposende, através do contacto 
964701368/9, ou no site: www.epe.pt 

WORKSHOPS DE COZINHA 
Decorreu no dia 12 de novembro um 

workshop de cozinha dinamizado pelo 
Chef António Loureiro. No dia 18, re-
alizou-se outro workshop de cozinha, 
desta vez dinamizado pelo Chef Marco 
Coutada, ex-aluno da EPE, atualmente 
a exercer funções no Restaurante Cais 

lirr41", 

D'4, em Leça da Palmeira. Os partici-
pantes nestas duas sessões aprende-
ram a confecionar uma ementa com 
produtos caraterísticos desta época do 
ano. No final da confeção, o momento 
de degustação proporcionou mais al-
gum tempo de convívio entre todos e 
uma apreciação atenção dos resultados 
destas aulas práticas! 

MAGUSTO EPE 2013 
Foi num ambiente de grande anima-

ção que se comemorou o dia de S. Mar-
tinho na EPE! Jogos tradicionais, música 
e uma Feira Solidária juntaram alunos, 
professores, direção, encarregados de 
educação e antigos alunos numa tarde 
de salutar convívio. E como manda a 
tradição: houve castanhas, mas vinho 
não! 

Pelo Agrupamento de Escolas das Marinhas... 

Dia da alimentação 
No âmbito do" Dia da alimentação", 

16 de outubro, realizou-se a conferên-
cia " Faça da alimentação o seu único 
medicamento", dinamizada pela nutri-
cionista Ana Sofia Cunha e moderada 
pela também nutricionista e professora 
Isabel Morais. Esta conferência reali-
zou-se no dia 10 de outubro, na Escola 
de Baixo Neiva, em Forjães, 
e no dia 25 na Escola Bási-
ca de Marinhas e foi dirigida 
essencialmente para os pais 
e encarregados de educa-
ção. As duas sessões foram 
muito concorridas e deram 
lugar a espaço de esclareci-
mento de dúvidas quanto a 
uma alimentação saudável. 
No dia 16, fez-se, nas duas 
escolas um rastreio de peso 
e índice de massa corporal à 
comunidade escolar. 
No dia 15 de outubro, 

realizou-se para o 50 ano, no perío-
do da manhã, na E.B de Marinhas, e 
no período da tarde, na E.B de Baixo 
Neiva, em Forjães, a atividade " Nutri-

brinca", em parceria com a Universi-
dade Católica e a Câmara Municipal de 
Esposende. Fez-se ainda, a projeção 
de clips de vídeo realizados pelo gru-
po PES e pela nutricionista estagiária, 
a elaboração de um folheto e de um 
marcador de livros alusivos ao Dia da 
Alimentação que foram distribuídos 

pelos alunos e docentes. No dia 16, 
realizou-se um rastreio de peso e índi-
ce de massa corporal como medida de 
alerta e prevenção da obesidade. 

Desporto escolar 
O projeto do Desporto Escolar 

conta, este ano, com duas novas 
modalidades. Para além do bad-
minton, bóccia e orientação, .os 
alunos podem praticar triatlo e 
canoagem. Estas duas modalida-
des vêm alargar o leque de esco-
lhas e contribuir para a formação 
integral dos alunos. O núcleo de 
Desporto Escolar tem promovido 
ações de divulgação e sensibiliza-
ção nas diversas modalidades. 

ALUNOS DE TURISMO FAZEM VO-
LUNTARIADO NA LOJA SOCIAL DE 
ESPOSENDE 
Os alunos de Turismo Ambiental 
e Rural visitaram no dia 13 de no-
vembro o projeto da Loja Social de 
Esposende - rede solidária do concelho 
de Esposende, no âmbito da disciplina 

de Área de Integração. Os alunos foram 
recebidos pela Dr.a Alzira Maciel, técni-
ca da autarquia local responsável por 
este projeto. Para além de conhecerem 
as dinâmicas e logística da loja os alu-
nos realizaram uma ação de volunta-
riado ajudando na triagem de produtos 
doados à Loja Social. 
O ponto alto da atividade foi a entre-

ga à Loja Social de quase 300 produtos 
alimentares recolhidos no âmbito do 
Dia da Alimentação Saudável. Esta ação 
contou com a presença da Eng.a Raquel 
Vale, Vereadora da Ação Social da Câ-
mara Municipal de Esposende e da Dr.a 
Sandra Amorim, Diretora Pedagógica 
da Escola Profissional de Esposende. 

ENTRE OS VINHOS E QUEIJOS DA 
AVELEDA, AS PINTURAS DE AMA-
DEO E PAULA REGO E A ARQUITE-
TURA DE ÁLVARO SIZA 
Fomos á Penafiel conhecer a Quinta 

da Aveleda e a sua produção de vinhos, 
aguardente, queijos e compotas. Visi-
támos os maravilhosos jardins român-

ticos, a zona de engarrafamento, a 
adega, a vacaria, a loja e vimos as vas-
tas plantações de vinha. Em Amaran-
te apreciamos as magníficas pinturas e 
desenhos de Amadeo de Souza Cardo-
so e as impressionantes obras de Pau-
la Rego expostas no museu municipal, 
edifício intervencionado pelo arq. Alcino 
Soutinho. No Marco de Canaveses vi-
venciamos a espacialidade da igreja de 
Santa Maria, o,bra emblemática da au-
toria do arq. Alvaro Siza. Foi assim o 
dia 22 de novembro para os alunos da 
turma TTAR6! 
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COLABORAÇÃO NO ALMOÇO RE-
GIONAL "SABORES DO CAMPO" 
Inserido na iniciativa "Sabores do 

Campo", decorreu n o dia 24 de novem-
bro, a Caminhada de Outono seguida 
de almoço regional. O almoço foi ser-
viço na Quinta da Seara e contou com 
a colaboração dos alunos do 1.° ano do 
curso Técnico de Restauração, nomea-
damente os alunos Fábio Ribeiro, Flávio 
Oliveira, Luís Faria, Miguel Rodrigues, 
Ricardo Gonçalves e Sérgio Gomes. 
A propósito do desempenho dos 

alunos, a Organização referiu que "a 
simpatia, dedicação, empenho e pro-
fissionalismo demonstrados em muito 
contribuíram para o sucesso do evento." 

Formação 
Modular 
Inscrições para Adultos 

Áreas de Formação: 

Artesanato 
- Florista 
- Decoração de Interiores e Exteriores 

Produção Agrícola e Animal 
- Operador Agrícola 

Trabalho e Orientação Social 
- Animador Sociocultural 
- Assistente Familiar e de Apoio à Comunidade kNLI. 

Serviço de Apoio a Crianças e Jovens'-‘ 
- Acompanhante de Crianças 
- Técnico de Ação Educativa 

Hotelaria e Restauração 
- Cozinha 
- Rececionista de Hotel 

Cuidados de Beleza 
- Cabeleireiro de Senhora 
- Massagista de Estética 
- Maquilhagem 
- Reflexologia 

Proteção de Pessoas e Bens 
- Técnico de Proteção Civil 

Formação Base - TIC e Línguas 

Informações: 253 968 353 1 937 598 580 
epeOzendensino.ptiwww.epe.pt 
Rua Amorim Campos I 4740-335 Fao 

ANQEP pOQU 

APojos. 



GTI promoveu Seminário 
sobre Formação Certificada 
Conforme anunciámos 

na anterior edição, a GTI 
realizou um seminário, 
no passado dia 8, no Au-
ditório Vita, em Braga, 
sob o tema "Forma-
ção Certificada (CCNA/ 
MCSE), Oportunidades 
de Trabalho e Criação de 
Negócios". Este encontro, 
marcado pela presença 
de 500 desempregados, 
pretendeu dar a conhe-
cer algumas das soluções 
que permitem que os de-
sempregados regressem 
ao mercado de trabalho. 
O seminário contou com 
o seguinte painel de ora-
dores: César Ferreira, 
Delegado Regional da 
zona Norte do IEFP, Do-
mingos Lopes, Gestor do 
POPH, José Manuel Fer-
nandes, eurodeputado, 
Ricardo Rio, Presidente 
da Câmara de Braga, Ana 
Rosas, IAPMEI, Jair Fer-
reira, Gestor da formação 
do CESAE, Manuel Ma-
chado, representante da 
Microsoft. 
Ricardo Rio avançou 

que a Câmara de Braga 
criará "um fundo de ca-
pital misto para financiar 
a criação de pequenas 
empresas", encontrando-

PUB 

-se a negociar uma par-
ceria com a Associação 
do Microcrédito para que 
"Braga possa aceder a 
condições mais vantajo-
sas. O Presidente comu-
nicou que ainda este ano 
vai abrir o Gabinete 
de Apoio ao Empreen-
dedor, aplicando uma 
política de que a " pro-
atividade é capaz de 
desenvolver projetos 
que gerem oportuni-
dades de emprego". 
Domingos Lopes, 

gestor do POPH, falou 
da importância da for-
mação para os desem-
pregados e referiu que 
esta é uma prioridade 
no desenvolvimento 
de novas políticas de 
apoio, sendo também 
o apoio às empresas a 
nova aposta no novo 
quadro comunitário de 
2014 a 2020. 
José Manuel Fernandes, 

que interveio sob o tema 
"Mobilidade na Europa", 
referiu que a Europa é 
um espaço de oportuni-
dades e que acredita na 
mobilidade com retorno, 
ou seja, as pessoas que 
saem podem adquirir co-
nhecimento e voltar ao 

seu país de origem. 
Ana Rosas, represen-

tante do IAPMEI, apre-
sentou as medidas do 
programa "Passaporte 
para o, Ennpreendedo-
rísmo" na região Norte, 

podendo candidatar-s 
jovens até aos 30 anos, 
licenciados há menos de 
3 anos, até aos 30 anos, 
detentores de licenciatu-
ra, mestrado ou douto-
ramento, e inscritos nos 

nas ações determina-
das regalias como uma 
bolsa de formação, sub-
sídio de alimentação e 
despesas de transporte. 
Esta é uma oportunida-
de para os jovens licen-

e)) Rítardo Ria (Presíolt4tt CM Sraáa), Av,.tesv:a Oliveira (Adivávu:styadar da qn). Usar FtryOixo (Diretor IEFP Nortt) 

iniciativa que pretende 
estimular jovens empre-
endedores qualificados 
a desenvolverem o seu 
projeto de empreende-
dorisnno inovador, pro-
jeto que se encontre em 
fase de ideia, facultando 
o IAPMEI um conjunto de 
ferramentas técnicas e fi-
nanceiras. Neste contex-
to, Ana Rosas apresentou 
ás requisitos deste pro-
grama para os jovens, 

Centros de Emprego há 
mais de 4 meses, e até 
aos 34 anos, detentores 
de mestrado ou doutora-
mento. 
Com a realização deste 

seminário, a GTI preten-
deu divulgar junto dos 
desempregados a sua 
oferta formativa, nome-
adamente nas área de 
criação de negócio, Cisco 
e Microsoft, sendo atri-
buídas aos interessados 

ciados desempregados 
e para os jovens com o 
12.0 ano de escolaridade 
se requalificarem tendo 
a possibilidade de criar 
o seu próprio negócio, 
podendo beneficiar de 
apoios nacionais e comu-
nitários ou de reintegrar 
o mercado de trabalho, 
frequentando programas 
de formação que permi-
tem a dupla certificação: 
certificação associada à 

formação e a certificação 
da Cisco e Microsoft, que 
lhes abrirá muitas portas 
para o emprego tanto em 
Portugal, como no es-
trangeiro. 
Durante o decorrer do 

seminário houve uma 
participação ativa por 
parte de todos os desem-
pregados que assistiam 
ao evento, que foram 
questionando os repre-
sentantes dos organis-
mos presentes de forma 
a esclarecerem dúvidas e 
situações. De referir, que 
nas suas intervenções, 
os participantes foram 
felicitando a GTI pela ini-
ciativa, apelando à GTI 
que continue a promo-
ver iniciativas deste gé-
nero, destinadas quer a 
desempregados, quer às 
entidades empregadoras. 
Ficou assim cumprido o 
objetivo a que a GTI se 
propôs ao promover o 
referido seminário: a di-
vulgação e reflexão sobre 
as oportunidades para 
elevar os índices de em-
pregabilidade e autoem-
prego dos licenciados do 
Norte, estimulando a sua 
criatividade, inovação e 
empreendedorismo. 
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Percurso de formação modular na área 341: 

TÉCNICAS DE VENDAS 

Formação Financiada , 
OjM II ()IN 

GTI 
C.EST.10. TECNOLOGIA E INOVAÇÂO 

oxyn 
PO (D1-4 ESTKKIÉGICO 

Formação Financiada pelo Fundo Social Europeu e Estado PortuguEs 

A GTI - Gestão, Tecnologia e Inovação, S.A., vai realizar um percurso de formação modular para desempregados na área de formação 341 - Comércio. 

DESTINATÁRIOS 
» Desempregados/as com idade superior a 18 anos 
» Habilitações mínimas ao nível do 12.° ano de escolaridade 

REGALIAS 
» Bolsa de formação 146,73 €/mês completo de formação* 
» Subsídio de alimentação 4,27 E/dia de formação 
» Despesas de transporte 
* Por força do n° 1 do Art. 9° do Despacho normativo n.° 12/2012 de 21 de maio de 2012, as bolsas de formação 
são atribuídas somente a pessoas desempregadas com idade igual ou superior a 23 anos. 

CONTEÚDOS PROGRAMÁTICOS 

» Comunicação interpessoal ;comunicação assertiva 
» Comportamento do consumidor 
» Língua inglesa - organização administrativa da venda 
» Organização administrativa da venda 
» Prospecção comercial, preparação e planeamento da venda 
» Técnicas de negociação e venda 
» Fidelização de clientes 

INFORMAÇÕES E INSCRIÇÕES 

Duração 

50h 
25h 
25h 
25h 
50h 
50h 
25h 

Próxima edição / Horário de Realização 

Início: 20 de Janeiro114 

Segunda a Sexta-feira - 9h00 às 13h00 1 14h00 às 17h00 

Inscrições até: 10 de Janeiro'14 

Local de Realização 

Barcelos 
Av. João Paulo II, n.° 284 I 4750-304 Barcelos 

• PÓRQUE NA Gil!' 

» Formação com elevada componente-prática: 

» Acesso à plataforma de eleaming para autoestudo remai? ti-i~sk 

» Será entregue um kit de documentação por formando que Inclik . • 
- material de apoio diverso (6Ioco ou folhas para aponta~s. tortos, errdIoLetc 
:•• manual de ação de formação • • 

• 
» Atribuição de um certificado de qualificações aos formandos que conclUárn 
o curso com aproveitamento., 

253 801 400 www.gtipt gtiegti.Pt Centro de Formação 
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O Beijo da Vida 
tr) Esposende, não há muito tempo, 
ric$ teve várias motoras e traineiras 
• r— onde os pescadores ex'erciam a sua 

atividade piscatória e ganhavam 
\O o "pão nosso de cada dia", tendo 
-I—) que enfrentar, corajosamente, as 
(/) agruras do mar e as intempéries 
• #=. rigorosas, perante uma barra sem-
--à-- pre traiçoeira e extremamente pe-

rigosa. Estava uma manhã serena, 
W com a névoa marítima a refrescar 
'C os corpos da tripulação da motora 

"Filomena Antonieta", proprieda-
o...‘ de do Mestre João Careca - João 

Pinto Loureiro -, quando esta em-
barcação, depois de entrar a "toda 

03 a carga" no ma e serpenteando-se 
L) ao largo da restinga, lançou-se à 
(,/) pesca de arrasto, do camarão, ao 
a) longo da costa.. • 
r-N Estávamos em pleno Verão, onde 
°--o sol ainda " ressonava"... A tripula-

ção da " Filomena Antonieta", cons-
tituída pelos esposendenses Rodol-
fo "Ilhoca", que ia destemidamente 
ao leme, Tone Pirata, Chico-irmão 
do João Careca- Anselmo "Sai Sai", 
Augusto Chancho, Alfredo " Morrós-
sol", Milinho e o Mestre João Careca, 
pescador experiente e respeitável 
velho Lobo do Mar", lançou as suas 
redes de arrasto, ao longo da cos-
ta, esperançados numa boa pesca-
ria de camarão que, possivelmente, 
seria vendido à Teresa do Castelo, 
comerciante dinâmica e simpática 
mas, uma mulher de "armas", uma 
"expert" a comercializar o marisco 
- lagosta, lavagantes , sapateiras, 
caranguejas, camarão... - pesca-
do nas águas marítimas, a poucas 
milhas da costa. Comprada toda a 
"mariscada", a Teresa dirigia-se à 
loja do Coutinho, onde o Carlinhos 
da 3andira, pesava todo o maris-
co, inclusive, grandes lavagantes e 
lagostas na balança de pratos que 
reluziam, depois de serem lavados, 
com areia e limão, pela Glorinha e 
pelo Carlinhos, nas horas vagas. 
A motora, em plena atividade pis-

catória, lá ia na sua atividade de ar-
rasto, com as " portinholas" beijan-
do o fundo do mar, recebendo no 
seu " regaço" o marisco e eis que o 
sempre brincalhão Milo, ilusionista 
"de profissão", dirigiu-se ao "Ilho-
ca" e pergunta-lhe: 
- Vamos fazer uma aposta "Ilho-

ca"? 
O que é que queres, já me vais 

"lixar", disse gaguejando o "Ilho-
ca.... 
- Olha, vou engolir aquele lin-

guado que está no convés !... 
Queres apostar duas malgas no 

barrigana ou no Abilio Coutinho, 
desafiou o Milo, o seu parceiro de 
barco. 
O "Ilhoca" curioso, "arregaçou" 

as pestanas, deixou o gigão que 
tinha nas mãos e disse-lhe: 
- Não és homem nem nada, se 

não fizeres isso; mas olha bem, as 
malgas de vinho não aposto porque 
tu só podes é beber pirolitos ou la-
ranjada, respondeu, com o seu so-
taque o "Ilhoca". 
O Milo pega no linguado, peran-

te os olhares dos amigos e mete-o 
pela "goela" abaixo mas, desgra-
çadamente o peixe não deslizou 
e ficou encravado na garganta do 
aflito Milo. 
- Aí que vou morrer, gritava o 

Milo, já a ficar negro, como carvão... 

Vai buscar um anzol do congro, 
gritou o Chico ao Chancho e ao "Sai 
Sai" que estavam mais perto! 
O " Morróssol" e o Tone Pirata já 

rezavam ao Nosso Senhor dos Afli-
tos e à Nossa Senhora da Saúde 
pela vida do Milo, cada vez, de ros-
to mais branco como a cal. 
O Milo já estava a "espernear" , 

com falta de ar e, num gesto ful-
minante, o Chico encostou a boca 
à do Milo, e com os seus poderosos 
dentes, crava-os no rabo do lingua-
do e retira-o da boca do desespe-
rado e amarelado Milo que ficou 
com a boca ensanguentada porque 
os seus lábios foram lixados pela 
rugosa pele do linguado" areeiro". 
Passados breves minutos, já res-

tabelecido, o Milo abraçou-se ao 
Chico e, com voz trémula, disse-
-lhe: 
- Irmão, salvaste-me a pele e já 

estava no "outro mundo" se não 
fosses tu, meu irmãozinho!... 
O Chico e o seu irmão João Ca-

reca, que assistiu muito aflito ao 
"salvamento" do Milo, ficaram des-
cansados ao ver o Milo a respirar e 
aos " pinotes" de contentamento . 
A "Filomena Antonieta", depois 

de recolher as redes com uma boa 
pescaria, regressou ao cais Norte 
de Esposende, atracando nas cal-
mas águas do Cávado, onde algu-
mas peixeiras e a Teresa do Caste-
lo, impondo a sua compleição física 
e empurrando-as para o lado, espe-
ravam pelo pescado. 
Comprada toda a " mariscada", a 

Teresa dirigia-se à loja do Couti-
nho, onde o Carlinhos da Jandira, 
pesava todo o marisco, inclusive, 
grandes lavagantes e lagostas na 
balança de pratos que reluziam, 
depois de serem lavados, com areia 
e limão, pela Glorinha e pelo Carli-
nhos, nas horas vagas. 
Como recompensa, a Teresa ofe-

recia um pequeno lavagante ao 
Carlinhos que a sua Tia Alice cozia 
numa panelá, sendo logo ingerido, 
acompanhado com uma sumol que 
o Carlinhos bebia, deixando, um 
"fundinho" no copo para sabore-
ar no jantar o caldo de feijão com 
"troços". 
A Maria Antonieta, comprada 

pelo senhor João Careca por qua-
renta contos, (e com anzóis,...) a 
um guarda-fios, que se tinha "tor-
nado" pescador, acostou ao longo 
do paredão, sendo segura pelas 
fortes "amarras" às argolas , junto 
às escadinhas, onde "se curavam" 
os tremoços da M. Amália-famosa 
trennoceira- e da Tia Aninhas. 
Toda a tripulação, depois de lavar 

todo o convés do barco e do po-
rão, veio para terra, para descan-
sar por umas horas, todavia foram 
"assinar o ponto", comandados pelo 
Tone Pirata, Ilhoca e Morrassol", ao 
Barrigana, outros porém, dirigiram-
-se à Lucas e ao Coutinho, para 
provarem o saboroso vinho do Tio 
Firmino de Vila Cova, que deixava 
marca nas malgas. Era um tintol de 
luxo, como dizia o Tio Rogério e o 
Geno nas suas conversas na tasca/ 
armazém do Coutinho... 
O Pezinho, cliente assíduo, do 

Coutinho, bebia uns " penaltis" va-
lentes e a garganta, nunca secava... 

o .g.etí,cf.. 

Como arranjar o seu emprego? (XIV) 
Neste artigo vai preparar-se para a 

entrevista de emprego. Pegue numa 
folha de papel e comece por escrever 
o que a empresa faz e, especialmente, 
registe algumas informações relevan-
tes na sua área de interesse dentro 
da empresa, anotando palavras-cha-
ve utilizadas pela empresa para que, 
durante a entrevista, fale a mesma 
linguagem que o entrevistador. Em 
seguida, liste no papel eventuais res-
postas às perguntas que o entrevista-
dor possa fazer-lhe. A primeira série 
de perguntas que é costume fazer-se 
relaciona-se com o seu perfil em ge-
ral, como, por exemplo, falar sobre 
si, como ocupa os seus tempos livres, 
como se descreveria, quais os seus 
pontos fracos, porque deverá ser con-
tratado, quais são os seus objetivos 
profissionais, como se vê em cinco 
anos. Um segundo tipo de perguntas 
costuma ser relativo à empresa e so-
bre a função ou vaga em aberto, por 
exemplo: o que sabe sobre a empresa 
e a vaga a ocupar, porque quer traba-
lhar nesta empresa, o que lhe interes-
se neste trabalho. Um terceiro géne-
ro de perguntas tem a ver com o seu 
perfil comportannental, por exemplo, 
saber se gosta de trabalhar em equipa 
ou sozinho, dar exemplos de trabalho 
em grupo, descrever o seu melhor e 
o seu pior chefe, se já teve dificulda-
des em trabalhar com outros, o que 
gostou e o que não gostou nos seus 
empregos prévios, como lida com 
pressão, em que tipo de ambiente de 
trabalho prefere trabalhar. Adicional-
mente, costuma fazer-se a pergunta 
sobre as suas aspirações salariais. Por 
fim, um entrevistador tem o hábito 
de dar a oportunidade para que faça 
umas perguntas, também perguntar!: 
do se quer mencionar algo mais. E 
importante preparar algumas pergun-
tas e escrevê-las na sua folha antes 

da entrevista. Exemplos de perguntas 
que poderá fazer: E uma nova função? 
Se não for, qual foi o motivo que deu 
origem à vaga? Se começar amanhã, 
como ira decorrer o meu primeiro dia 
de trabalho, quais são as minhas tare-
fas principais e os desafios da função? 
Que tipo de crescimento e formação a 
empresa oferece? Como vou ser ava-
liado sobre o meu trabalho? Em que 
departamento vou trabalhar, quantas 
pessoas trabalham no departamento e 
qual o estilo de gestão e de liderança? 
Quando poderei esperar uma decisão 
sobre o processo de seleção? Nas res-
postas que prepara para a entrevis-
ta, utilize uma linguagem positiva, se 
for necessário fale em divergências 
de opiniões e expectativas diferentes, 
estilos de liderança e personalidades 
próprios, lições aprendidas, nunca 
critique anteriores empregadores. Es-
creva a verdade e mencione.sennpre 
só o que for relevante para a empresa 
e para a função que pretende exer-
cer, podendo dar exemplos tanto no 
contexto profissional como no contex-
to de desporto, ou do tempo da fa-
culdade, por exemplo trabalhos que 
foram feitos. Analise antes da entre-
vista quais as médias salariais para a 
função e cite esta informação quando 
lhe for pedido. Se pretende persuadir 
o entrevistador a recrutá-lo tem que 
o convencer que tem exatamente o 
que for preciso para exercer a fun-
ção. A entrevista é como um discurso 
de venda. Você torna-se o produto a 
vender e o cliente é a empresa para 
qual quer ir trabalhar. Na próxima edi-
ção deste jornal vamos continuar com 
dicas para ajudá-lo a arranjar o seu 
emprego. 
Sandra Derom 
sderom@spintotop.com 
(Presidente do Rotary Clube de Esposende) 

Tribunal Judicial de Esposende 
1.° Juízo 

Av. Eng. Arantes de Oliveira - 4740-204 Esposende 
Telef: 253969310/11 Fax: 253081429 Mail: espOsende.tc@tribunais.org.pt 

ANÚNCIO 

Processo: 1209/13.2TBEPS Interdição / Inabilitação N/Referência: 3309452 
Data: 05-11-2013 

Requerente: Palmira Hipólito de Carvalho Azevedo 
Requerido: Maria Helena Hipólito Carvalho 

Faz-se saber que foi distribuída neste tribunal, a accão de Interdição/Inabilitação em 
que é requerido Maria Helena Hipólito Carvalho, BI - 10946466, com residência em 
domicilio: Rua Nossa Senhora do Amparo, N.° 22, 4740-000 APÚLIA, para efeito de ser 
decretada a sua interdição por anomalia psíquica. 

0 Juiz de Direito, 
Dr. Pedro de Brito Conde Veiga 

O Oficial de Justiça 
Regina Maria Barbosa 

Associação Humanitária de 

Bombeiros Voluntários de Esposende 
Fundada em 1891 

Oftcfal da Ordem de Benemeréaela 

CONVOCATÓRIA 

ASSEMBLEIA GERAL 

No uso da competência que me é conferida pela alínea b) do Artigo 44°. e para o 
fim previsto nas alínea b) do n° 2 do Artigo 47°. dos Estatutos da Associação 
Humanitária de Bombeiros Voluntários de Esposende, convoco a Assembleia Geral 
desta Associação para uma reunião ordinária a ter lugar pelas 20,30 horas do dia 
13 de Dezembro de 2013 (Sexta-feira), para dar cumprimento ã seguinte 

ORDEM DE TRABALHOS 

1 - Leitura, discussão e aprovação da ata da Assembleia Geral anterior; 
2 - Apresentação e aprovação do Orçamento e Plano de Atividades para 2014; 

3 - Outros Assuntos. 

NOTA: Se à hora mareada não estiver presente a maioria dos Associados, a 
reunião iniciar-se-á 30 minutos mais tarde, em segunda convocação, com, pelo , 

menos, 3 associados eletivos (n° 1 do Artigo 49'4. 

O PRESIDENTE DA MESA DA ASSEMBLEIA GERAL, 
ir N, 

A ,,. 4  ? ----‘,) j ▪ \ '"-------

(Dr. José Francisco Brás Marques) 

Esposende, 25 de Outubro de 2013 



Correspondente de Antas — Nereides Martins (meira@net.sapo.pt) 

Convívio da Banda de Música de Antas 
prima pela boa organização 
Foram muitos os amigos da 

Banda de Música que prestigia-
ram a festa de encerramento 
do ano 2013, um convívio mais 
uma vez bem organizado pela 
direção e servido pelo restau-
rante Reguenga, uma noite 
bem ao gosto do nosso povo, 
que, com seu calor de entusias-
mo, lotou a casa. A festa pro-
longou-se até a madrugada de 
domingo. Depois do programa 
da tarde - Concerto, na Casa 
Música, visita ao cemitério e a 
missa - o encontro culminou, 
mais uma vez, no restauran-
te Reguenga, com a presença 
da representante da Câmara 
Municipal de Esposende, Dra. 
Jaqueline Areias, Vereadora da 
Cultura, do Dr. Agostinho Pinto 
Teixeira, Presidente da Direção 
dos Bombeiros Voluntários de 
Esposende, do Presidente da 
Junta da Freguesia, António 
Viana da Cruz, de representan-
tes do Inatel e da Associação 
de Bandas de Música do Alto 
Minho, da Direção da Banda, 
dos seus músicos, de familia-
res e de muitos amigos. 

UM POUCO DE HISTÓRIA 

Fundada em 1922, na fre-
guesia de Antas, concelho de 
Esposende, por Manuel Rodri-
gues Laranjeira, a Banda rapi-
damente se afirmou como uma 
Banda de qualidade média, 

com um número reduzido de 
elementos, apenas 30 músicos 
e tendo que suportar muitas 
dificuldades, extinguindo-se, 
por isso, em 1977. Sete anos 
depois, um grupo de antigos 
músicos e alguns adeptos, 
muito especialmente Anselmo 
Saleiro Viana, contando com o 
apoio da Junta de Freguesia e 

da. O Mestre Laranjeira "era a 
vida da Banda e a Banda era 
a sua vida". Foram inumeráveis 
e inesquecíveis os êxitos musi-
cais que obteve durante mais 
de 55 anos de regência. Fale-
ceu em 19 de Janeiro de 1978 
e, com ele, morreu também a 
sua Banda. 

criação de uma orquestra com 
cerca de 45 alunos. José Mário 
Saleiro de Meira Torres, atual 
presidente da Direção, vem, 
na sequência de um elenco de 
dinamizadores, iniciado com 
Manuel Alves Meira da Cruz e 
prosseguido por Manuel Au-
gusto Saleiro da Cruz, Alber-
to Meira Barros, Alcino Viana 

ESCOLA DE MÚSICA dos Bombeiros Voluntários de 
Esposende, a Banda ressur-
giu, e, desde 1984 chega até 
os nossos dias com um quadro 
de aproximadamente 70 músi-
cos, maioritariamente forma-
dos dentro da escola da Banda. 
Com um repertório variado, 
que inclui temas clássicos, li-
geiros, rapsódias e marchas 
de procissão, a Instituição foi 
dirigida durante 23 anos pelo 
maestro e compositor Valde-
mar Sequeira. Agora, o jovem 
promissor Diogo Costa impõe a 
sua batuta e completa um ano 
à frente dos destinos da Ban-

Correspondente de Belinho — José Gomes 

8° Convívio dos Amigos da Banda de Música de Belinho 

A Associação Banda dos 
Bombeiros Voluntários de 
Esposende, com sua sede pró-
pria situada na rua de Alvre, 
no 16, conta com uma Escola 
de Música, que rapidamente se 
transformou numa verdadeira 
academia, onde são ministra-
das aulas individuais de instru-
mento, de iniciação, formação 
musical de conjunto a 74 alu-
nos, contando para efeito com 
nove professores, todos pro-
fissionais da Banda. O suces-
so desta formação resultou na 

Neiva, António Viana da Cruz 
e Manuel José Sampaio Viana. 
Cada um com seu empenho 
e muito trabalho colocaram a 
Banda entre as melhores no 
nosso país. 
A Banda conta já com três 

gravações de CDs e um DVD. 
Em 2011 editou o livro mono-
gráfico "Banda de Música de 
Antas" - 140 anos de história, 
da autoria de Raul Azevedo 
Saleiro, que é uma referência 
para as Bandas que existem ou 
existiram. Com cerca de 22 a 
30 atuações anuais, divide os 
espaços musicais com as me-

lhores Bandas do país. O ano 
que agora encerra proporcio-
nou a saída de 23 atuações. 
Para contactá-la basta ligar 
965723295. 
O Dr. Agostinho Teixeira, 

como de hábito, num breve 
discurso enalteceu o papel da 
Banda dentro da sociedade: 
"sinto supremo gosto em as-
sistir a uma presença humana 
como esta, são parcos os ele-
mentos de que disponho para 
falar das gentes de S. Paio de 
Antas." Na sua participação, 
Mário Saleiro, mais uma vez, 
agradeceu às empresas, aos 
maestros e músicos pelo em-
penho e aproveitou para apelar 
aos presentes que se tornem 
sócios da Instituição. A quota 
anual é de 20 euros. Jaqueli-
ne, Areias, Vereadora da Cultu-
ra, representou a Câmara de 
Esposende e na sua interven-
ção confirmou a continuidade 
do apoio à Banda. 
O coral "À BANDA", fundado 

em Maio de 2012, apresentou 
alguns temas populares. Luís 
Pires, professor de música e 
responsável pelo grupo, convi-
dou a todos a assistir a apre-
sentação do Grupo Coral, no 
dia 22 de Dezembro, na festa 
de Natal, no Salão Paroquial de 
Antas. 

Realizou-se no passado dia 09 de 
Novembro o 80 convívio dos Amigos da 
Banda de Música de Belinho. Do pro-
grama constou uma romagem ao ce-
mitério local, para recordar os músicos 
da terra já falecidos, assim como todos 
os dirigentes, em particular o Sr. Antó-
nio Neiva Marques, que foi Presidente 
do Conselho Fiscal das últimas direções 
e que faleceu no fim do ano passado. 
Seguiu-se a celebração da Missa, can-

tada pela Banda de Música de Belinho, 
com um ofertório dedicado à Banda, 
tendo sido apresentados instrumen-
tos, pautas e outros artigos ligados à 
música. À noite, foi o jantar, servido no 
restaurante Carioca, em Belinho, com 
a presença de várias entidades, de en-
tre as quais o Sr. Presidente da Câma-
ra Múnicipal de Esposende, Benjamim 
Pereira, o Sr. Presidente da União das 
Freguesias de Belinho/Mar, Manuel 

Abreu, o Sr. Presidente da Mesa da As-
sembleia dos Bombeiros Voluntário de 
Fão, Raúl Pimenta, e todos os mem-
bros da direçãó, num total de cerca de 
200 pessoas. Durante o jantar foram 
homenageados dois antigos dirigentes, 
o Sr. José Sá e o Sr. Armando Torres, 
pelos serviços prestados à Banda du-
rante cerca de 13 anos. Também foram 
homenageados dois músicos que com-
pletaram 10 anos de Banda: a menina 

Marlene Palmeira e o Sr. João Torres. 
Entretanto, segundo informações 

prestadas pela maestrina Carolina Ca-
pitão e pelo presidente da Banda, Sr. 
Fernando Almeida, o tradicional con-
certo de Natal da Banda de Belinho 
terá lugar no próximo dia 15 de de-
zembro, às 16.00h, no Auditório Muni-
cipal de Esposende. 

Dia Internacional pela eliminação Álvaro Maio lança livro de poesia 
da Violencia contra a Mulher 
Aproveitando a efeméride do Dia In-

ternacional pela Eliminação da Violên-
cia contra a Mulher, que se assinala no 
25 de novembro, a Câmara Municipal 
de Esposende alertou que dispõe de 
um espaço de atendimento a vítimas 
de violência doméstica - Espaço Bem 
me Querem. Em funcionamento desde 
2011, este Espaço faz o atendimento 
e acompanhamento psicossocial a víti-
mas de violência doméstica, no sentido 
da construção de um novo projeto de 
vida afastado da violência. Prevenir e 
Intervir são os dois grandes eixos de in-
tervenção do Espaço Bem me Querem. 
Assim, além de proporcionar às vítimas 
respostas em situações de crise e de 
emergência, disponibiliza todo o tipo de 
informação, nomeadamente sobre os 

trâmites legais do processo-crime de 
violência doméstica, direitos e deveres 
de acordo com o estatuto de vítima, 
outros processos legais associados • 
regulação das responsabilidades paren-
tais e tipos de apoio disponíveis para 
a vítima. Este Espaço desenvolve ainda 
ações de sensibilização sobre a violên-
cia doméstica dirigidas à comunidade e 
às entidades locais, nomeadamente es-
colas, forças de segurança, instituições 
particulares de solidariedade social, en-
tre outras. 
O " Espaço Bem me Querem" funciona 

no Serviço de Ação Social do Município, 
localizado na Rua dos Bombeiros, no 
51, em Esposende, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h30 às 16h30. 

No próximo dia 7 de dezembro, pe-
las 21.30h, no Auditório Municipal, 
terá lugar a apresentação pública do 
livro da autoria de Álvaro Maio, um po-
veiro há muito radicado no concelho 
de Esposende, sendo a apresentação a 
cargo do Dr. Maranhão Peixoto, sendo 
que, no âmbito da apresentação, ha-
verá canto, dança e declamações. 
"FRAGMENTOS" são estados de alma 

escritos fora de tempo em qualquer 
espaço. Segundo o autor, "a poesia é 
para mim a forma mais fácil de parti-
lhar vivências, sonhos, ideias, conhe-
cimentos e até revoltas. Nestes FRAG-
MENTOS ficam 4 retratos: 
- O Físico, com os cantos do mundo 

onde o aconchego das palavras me re-
corda a vida no espaço que me rodeou 
nesta passagem. 
- O Sentimento, onde a mescla de 

influências se confunde com a história 
da minha vida. 
- A Sociedade, onde as coisas se 

misturam num social irreal ou onde 
o irracional se projecta no país e no 
mundo. 
- A Astrologia, num capítulo que 

marca todos os outros, pescando na 
formação do mundo e na reencarna-

ção do Homem, toda a explicação para Novembro 
o que acontece e para o que acon-
tecendo faz, acontecer como se este 
acontecimento que é a nossa passa-
gem por esta vida, não fosse mais que 
um guião previamente escrito pela 
influência dos astros e por nós inter-
pretado como se a terra fosse o palco 
onde o nosso desempenho só se valo-
riza com o autoconhecimento que esta 
ancestral Ciência nos traz". 
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Comemoração do Dia do Dador de Sangue 
A Associação Humanitária dos Dadores de Sangue do Concelho de Esposende promoveu, no passado fim de semana, as comemorações do 
Dia do Dador, com um encontro internacional e a distinção de dadores pelo Instituto Português de Sangue e da Transplantação. 

O Dia do Dador de Sangue em 
Esposende, que a Associação de Da-
dores de Sangue de Esposende levou 
a cabo, ficou marcado pelo debate 
e troca de experiências entre as vá-
rias associações geminadas com a de 
Esposende, nomeadamente, as 
Hermandades de Donantes de 
Sangre de Toledo e Navalmoral 
de La Mata, e ainda a Federa-
ción Regional de Donantes de 
Sangre de Castilla—La Mancha 
e a Hermandad de Donantes de 
Sangre de Badajoz, de Espanha, 
e da Association des Originaires 
du Portugal, de Corbeil-Esson-
nes, de França, e pela distin-
ção de vários dadores com dez, 
vinte ou quarenta dádivas, com 
entrega de diplomas e meda-
lhas. Problemas comuns e modus ope-
randi preocupam os responsáveis que 
colaboram gratuitamente nesta tarefa. 
É o caso da falta de apoios aos dadores 
de sangue, designadamente a redução 
da abrangência das taxas moderado-
ras, confinadas apenas aos Centros de 
Saúde; a redução dos apoios financei-
ros levando ao "estrangulamento das 
associações"; o envelhecimento da 

população e a consequente diminuição 
da dádiva; a evolução das doações na 
região de Castilla-La Mancha e o papel 
das redes sociais na dádiva de sangue, 
como vincou Angel Cepeda; ou até a 
grande questão que já se começa a 

das diversas recolhas realizadas ao 
longo do último ano, salientou que 
"Esposende é espetacular no que diz 
respeito à dádiva. O terceiro lugar a 
nível nacional, em termos percentuais, 
diz bem do trabalho desenvolvido na 

prol da comunidade", disse. Por fim, 
agradeceu aos dadores de sangue de 
Esposende "tanta generosidade", que 
é fruto do seu "empenho e dedicação 
ao próximo". 
Por sua vez, o vice-presidente da 

Câmara, Maranhão Peixoto, 
referiu que o Município está 
"reconhecido" à Associação 
dos Dadores de Sangue de 
Esposende pelo "bom trabalho 
desenvolvido" e apelou aos da-
dores para que "continuem a 
contribuir com a vossa gene-
rosidade e entrega à causa da 
dádiva de sangue". E, em nome 
da Autarquia, deixou uma pro-
messa: "contem connosco, 
pois não há limites para a fe-
licidade ser completa", tendo 

concluindo, dizendo, "vamos continuar 
o caminho" pois a Associação colocou 
Esposende "na rota certa e não en-
contro palavras para agradecer o vos-
so trabalho na dádiva livre, singela e 
anónima, mas de uma profundidade 
humanitária extrema". 

ouvir sobre a " privatização do sangue", 
colocada por José Luiz Sanchez, foram 
preocupações que estiveram em deba-
te. 
O presidente da Associação de 

Esposende, Adelino Marques, lançou 
um apelo para se continuar a dar san-
gue e para " incentivar outros à dádi-
va" pois só assim a nossa saúde pode 
estar mais segura. Usando os dados 

ACIB CONSCIENCIALIZA SOBRE EFICIÊNCIA 
ENERGÉTICA 
No passado dia 7 de Novembro realizou-se mais 

uma atividade promovida pela ACIB, esta relativa à 
problemática da eficiência energética que resulta da 
soma de uma "poupança inteligente" e da " preser-
vação do meio ambiente", fatores principais e neces-
sários a ter em conta de forma a produzir resultados 
eco-amigáveis. O evento consistiu numa Feira/Expo-
sição de empresas do ramo de eficiência energética 

que apresentaram elementos e produtos que poten-
ciam uma maior eficiência energética desde o ramo 
automóvel, passando pelos eletrodomésticos de baixo 
consumo, pelos painéis solares, veículos de desloca-
ção alternativos, apresentação de eficiência energé-
tica versus eficiência produtiva nas empresas; numa 
sessão de esclarecimento sobre eficiência em casa e 
numa palestra sobre eficiência energética. 
No que respeita à Palestra/Sessão de Esclarecimen-

to, que esgotou a capacidade do Salão nobre da ACIB, 
teve como painel de oradores a Dr.a Ana Costa, Re-
presentante da Quercus; o Representante da Be Ok, 
empresa de certificação energética nas habitações; a 

29 engenheira Paula Costa e ainda os engenheiros Jú-
lio Vilão e António Martins a representar a Macrotec, 

Novembroempresa de certificação e eficiência energética na in-
2013 dústria. 

• A ACIB, com a promoção• deste evento, pretendeu 
c. desencadear uma ação de sensibilização e conscien---

cialização dirigida à comunidade para a importância 
de hábitos ecológicos e combate ao desperdício. 

ox, 
ACIB APRESENTA SOFTWARE INOVADOR E 

GRATUITO 
"Open Source", serviços e aplicações informáticas 

disponíveis de forma gratuita foi o tema do evento 

dádiva, e que é para continuar. Temos 
um dos maiores índices de dadores por 
mil habitantes. Isto deve encher-nos 
de orgulho, apesar de se verificar um 
ligeiro abaixamento na dádiva", adian-
tou. E, mais adiante, referiu que a 
causa das associações geminadas é a 
mesma, isto é "salvar vidas", e apesar 
deste momento menos bom, "ainda 
podemos fazer coisas muito boas, em 

dinamizado pela Associação Comercial e Industrial de 
Barcelos, realizado também no passado dia 7 o mês 
corrente, que lotou por completo o pavilhão munici-
pal de Barcelos. A apresentação e demonstração dos 
softwares "Open Source" despertaram a curiosidade 
e interesse do público, que se rnostrou muito entu-

siasta no mo-
mento do deba-
te e partilha de 
experiências. 
Os Softwares 
de código fon-
te aberta (open 
source software 
ou OSS) apre-
sentados foram: 

Audacity, um software que permite editar áudio e dis-
ponível nas plataformas Linux, Mac OX e Windows; 
GIMP, um programa para criação/edição de imagens; 
LibreOffice, uma alternativa de código livre às apli-
cações tradicionais do Microsoft Office; PfSense, um 
software livre adaptado para assumir o papel de um 
firewall e/ou roteador de redes; Recuva, um progra-
ma freeware para recuperar ficheiros acidentalmente 
apagados do seu compu-
tador ou pen USB; To-
olWiz Care, um conjunto 
de poderosas ferramen-
tas concentradas num só 
programa e que foram 
pensadas e desenvolvi-
das com o objetivo de 
melhorar significativa-
mente a performance do 
PC; VirtualBox, um pro-
grama de virtualização 
de sistemas operativos; 
Ubuntu, um sistema ope-
rativo de código aberto. 
À tarde teve lugar o 

campeonato de TRACK-
MANIA, uma série de jo-
gos de corrida, em que 
os jogadores competiram 
em pistas criadas especi-
ficamente para este dia, 
onde cerca de 60 jovens 
tiveram oportunidade de 
concorrer em várias pis-
tas e almejar a um lugar 
no pódio. 

PUB 

Sampaio Azevedo 

PROCURAM-SE COMISSIONISTAS 
Empresa de produtos de higiene industrial sediada em 
Esposende procura COMISSIONISTAS (MIE) para inte-
grar a sua equipa. 
PERFIL DO CANDIDATO: 
• Profissional altamente motivado para trabalhar por 
objectivos de forma responsável e autónoma; 
• Dinâmico, com forte vocação comercial; 
• Capacidade de iniciativa e para trabalhar sob eleva-
da pressão e com espírito de equipa; 
• Carta de condução e viatura própria. 
OFERECE-SE: 
• Isenção de horário; 
• Autonomia de objectivos; 
• Valorização profissional e perspectiva de progressão 
na empresa; 
• Formação inicial e contínua em ambiente dinâmico 
e exigente, próximo da Gestão; 
• Possibilidade de progressão na empresa; 
• Admissão imediata. 
As candidaturas deverão ser enviadas até ao próximo 
dia 15 de Dezembro de 2013, com curriculum vitae, 
para o seguinte e-mail: 
recrutamento.martinspatrao@gmail.com. 

> ESPOSENDE > PALMEIRA DE FARO 

Restaurante "Bom Fim" 
Rua de S. João 
4740 Esposende 
253 962 407 
Descanso segunda-feira 

Esp'óS'encrer, 

Restaurante "Bom Fim 2" 
EN 103-1 Lugar do Barral, 140 
4740-591 Palmeira de Faro 
253 962 421 
Descanso segunda-feira (excepto nos 

meses de Julho e Agosto) 

uÁiiPégiod natúrea  



Alex, exiejogador da A.D. Esposende, morreu 
no campo do seu atual clube, o Tourizense 
O passado dia 17 de novem-

bro de 2013 foi trágico para o 
jovem Carlos Alexandre Ca-
seiro Marques, conhecido no 
mundo do futebol por Alex, e 
dramático para os seus pais e 
familiares, para a população 
de Belinho, de onde Alex era 
natural, para o concelho de 
Esposende, nomeadamente 
para a Associação Desportiva 
de Esposende, onde o Alex 
fez a sua formação desportiva 
inicial, dos 8 aos 12 anos de 
idade, tendo voltado ao Está-
dio Padre Sá Pereira na época 
2012/2013, depois de ter pas-
sado pelo F. C. do Porto, duran-
te 4 anos, e pelo Rio Ave, em 
2 temporadas, e ainda para o 

Tourizense, clube para onde o 
Alex havia sido transferido, no 
final da época passada, enfim, 
deu origem a luto em todo o 
mundo desportivo português, 
designadamente no seio do fu-
tebol. 
Na fatídica tarde daquele do-

mingo, decorria o minuto sete 
do jogo entre o Tourizense e 
o Carapinheirense, a contar 
para ó Campeonato Nacional 
de Seniores, quando Alex Mar-
ques caiu inanimado no relva-
do. Os Bombeiros de Vila Nova 
de Oliveirinha tentaram reani-
mar o jovem, que não resistiu, 
alegadamente, a uma paragem 
cardíaca, tendo, segundo in-
formações por nós- recolhidas, 

35° ANIVERSÁRIO DA ASSOCIAÇÃO DES-
-PORTIVA DE ESPOSENDE 
Amanhã, dia 30 de novembro, a atual Direção da 

ADE vai levar a cabo um conjunto de cerimónias e 
atividades com vista a celebrar os 35 anos de vida da 
Coletividade. Assim, pelas 17,00 horas, no Estádio 
Padre Sá Pereira, terá lugar o descerramento de uma 
placa de homenagem aos Fundadores do Clube. A 
seguir, pelas 19,00h, será celebrada, na Igreja Matriz 
de Esposende, Missa em memória de todos os que 
serviram a Associação Desportiva de Esposende. Fi-
nalmente, pelas 22,00 horas, decorrerá, no Auditório 
Municipal, a Noite Musical, contando com a partici-
pação do Grupo de Fados de Esposende, do Grupo 
de Concertinas 8.a Melodia e do Grupo Momentos 
Únicos. Para dar maior significado às comemorações, 
a Direção solicita a colaboração de todos os esposen-
denses com a sua presença e com o contributo de 
três bolas para o Clube. 

4.a GALA DISTINÇÃO DE MÉRITO DESPORTIVO 
Terá lugar amanhã, dia 30 de setembro, a 4.a Gala 

de Distinção de Mérito Desportivo, uma iniciativa 
e organização da Câmara Municipal de Esposende, 
evento no qual serão galardoados e distinguidos atle-
tas das mais diferentes modalidades no nosso con-
celho. A cerimónia da Gala decorrerá no Auditório 
Municipal de Esposende; com início previsto para as 
17.00 horas. 

XVIII GALA DO DESPORTO: DUPLA EMANUEL 
SILVA E JOÃO RIBEIRO A EQUIPA DO ANO 2013 
Promovida pela Confederação de Desporto de Por-

tugal, teve lugar, no passado dia 14 de Novembro, 
no Casino Estoril, mais uma gala anual do desporto, 
onde foram homenageados todos os campeões do 
mundo e da europa e eleitos os melhores do despor-

>> FUTEBOL 
TAÇA A.F.DE BRAGA - SENIORES 
3.a Eliminatória 
Celeirós, 2 Esposende, 1 
Amares, 2 Marinhas, 1 
Ucha, 4 Vila Chã, 3 
Face aos desfechos negativos, os três 

clubes do concelho de Esposende foram 
afastados da Taça da Associação Fute-
bol de Braga. 

CAMPEONATOS DISTRITAIS DA A.F. 
1E3, BRAGA - PRO - NACIONAL E DIVI-
SA° DE HONRA SENIORES 
No Distrital Pró- Nacional, da A. F. de 

Braga, a ADE continua na cauda da ta-
bela classificativa, somando apenas 5 
pontos, enquanto o F.C. de Marinhas, 
mercê de duas vitórias alcançadas num 
curto espaço de tempo, embora conti-
nue ainda nos lugares de despromoção, 
subiu para o 15.0 lugar, agora com 11 
pontos. Quanto à Divisão de Honra, o 
Forjães S. C. e a U. D. de Vila Chã, que 
venceram os seus jogos na última jor-
nada realizada no fim de semana de 24 
e 25 de novembro, estão posicionadas 
nos 8.0 e 9.0 lugares, com 17 e 15 pon-

o óbito sido confirmado ainda 
em campo, sendo o seu copo 
levado pelos Bombeiros para 
os Hospitais da Universidade 
de Coimbra, de onde só foi de-
pois transportado, no dia 19, 
para a sua terra natal, che-

gando à Capela Mortuária de 
Belinho por volta do meio-dia, 
ficando aí em câmara-ardente 
até às 16h00. Durante este 
período, milhares de pessoas 
que velaram o seu corpo. A 
igreja tornou-se pequena e foi 
necessário ligar os altifalantes 
para que a multidão seguisse 
as cerimónias fúnebres. Várias 
foram as coletividades despor-
tivas ali representadas, desde 
a Associação Desportiva de 
Esposende, o C.C. do Porto, o 
Rio-Ave F.C. o Tourizense e uma 
Delegação da Federação Portu-
guesa de Futebol. O Alex partiu 
com 20 anos de idade, quando 
era expectável que o talento-
so defesa esquerdo teria muito 

to nacional. 
A canoagem, que esteve bem representada em to-

das as categorias e, após a votação, foi eleita a dupla 
Emanuel Silva e João Ribeiro, Campeões do Mundo 
em K2 500 metros, como a Equipa do Ano. Farol de 
Esposende felicita os dois valorosos atletas, em es-
pecial o esposendense João Ribeiro. 

PAULO GONÇALVES ESTEVE EM PARIS NA 
APRESENTAÇÃO OFICIAL DO RALI DAKAR 2014 
A capital francesa testemunhou a apresentação ofi-

cial da próxima edição do Rali Dakar, cujo início está 
marcado para 5 de Janeiro, em Rosário, Argentina, 
e termo no dia 18 do mesmo mês, cidade chilena 
de Valparaíso. O piloto português Paulo Gonçalves 
marcou presença na cerimónia de apresentação da 
maior prova de Todo-o-Terreno do mundo, junta-
mente onn os seus 
colegas de equipa da 
Honda HRC, o por-
tuguês Hélder Ro-
drigues e o espanhol 
Joan Barreda. Em Pa-
ris, o diretor de cor-
rida e David Castera, 
diretor desportivo, 
divulgaram alguns 
dos detalhes até ago-
ra desconhecidos, 
como, por exemplo, 
os 8.700 quilómetros da prova, dos quais 5.228 a 
contra- relógio. " Estivemos aqui na apresentação do 
próximo Dakar 2014, confirmando que vamos ter um 
Dakar muito difícil, mais difícil que o anterior. Temos 
a novidade que é a introdução de um novo país, a 
Bolívia, será uma passagem com algumas dificulda-
des por ser uma etapa ' maratona', atravessaremos 

para dar ao futebol português. 
Em jeito de homenagem pós-
tuma ao infortunado Alex, a 
Federação Portuguesa de Fu-
tebol determinou um minuto 
de silêncio em todos os jogos 
por si organizados e realizados 
em território nacional, para se 
respeitado no fim de semana 
de 23 e 24 de novembro. Sa*-
bemos também que a Associa-
ção Desportiva de Esposende, 
oportunamente, providenciará 
no sentido de perpetuar, nas 
suas instalações, a memória 
deste seu saudoso atleta. Farol 
de Esposende, lamenta tão fu-
nesto acontecimento e, publi-
camente, apresenta votos de 
pesar à família enlutada. 

o gigantesco Safar sem assistência, para além disso 
temos todas as outras dificuldades normais do Rali e 
temos de estar preparados. O Dakar nunca é fácil e 
este não será uma exceção, será tão ou mais difícil 
que os anteriores. Temos que estar obviamente pre-
parados para todos esses desafios e esperar que pos-
samos alcançar um bom resultado", salientou Paulo 
Gonçalves. 

PAULO GONÇALVES FOI "ESTRELA" NO 71.° 
SALÃO INTERNACIONAL DO MOTOCICLO, EM 
ITÁLIA 
O Campeão do Mundo de Motociclisnno Todo-o-

-Terreno, Paulo Gonçalves, e a sua Honda CRF450 
Rally foram um dos principais centros de atenções do 
certame que se realizou em Milão. Na conferência de 
imprensa da marca no 71.0 Salão Internacional do 

Motociclo - EICMA 2013 - o construtor japonês 
revelou ao mundo os novos modelos de 2014 
e dos quais faz parte a moto com que Paulo 
Gonçalves conquistou o título de Campeão do 
Mundo com a recente vitória no Rali de Mar-
rocos. 
O piloto de Esposende, que agora integra a 

equipa oficial da Honda Racing Corporation, 
foi mesmo um dos principais motivos de atra-
ção do certame, com diversas conferências de 
imprensa e distribuição de autógrafos e fo-
tografias aos milhares de fãs que circulavam 
pelos corredores do salão instalado na cidade 

italiana de Milão. 
"Têm sido dias absolutamente fantásticos, ser re-

conhecido por um feito que no seio da iniciativa deste 
salão é uma marca de extrema importância é mui-
to importante para mim e para toda a estrutura da 
Honda, uma "casa" que tem um peso gigante a nível 
mundial", declarou Paulo Gonçalves. 

tos, respetivamente, entre 16 clubes 
participantes. 
PRÓ- NACIONAL 
Jogo em atraso 
Marinhas, 2 - Arões, O 
12.a Jornada 
Vieira, 4 - Esposende, O 
Santa Eulália, 2 - Marinhas, O 
13.a Jornada 
Esposende, 1 - Merelinense, 3 
Marinhas, 2 - U. Torcatense, O 
Próximos jogos 
14.a Jornada 
Dumiense - Esposende 
Maria da Fonte - Marinhas 
15.a Jornada 
Marinhas - Taipas 
Esposende - Arões 
DIVISÃO DE HONRA 
9.a Jornada 
Soarense, 1 - Forjães, 1 
Vila Chã, 1 - São Mamede, O 
10.a Jornada 
Forjães, 4 - Tadim, O 
Enguardas, O - Vila Chã, 2 

CAMADAS JOVENS 
- Sub 19 (Juniores A) 

Divisão de Honra 
7.a Jornada 
Marinhas, 1 - Oliveirense, 2 
Arsenal C. Devesa, 3 - Esposende, O 
Fão, 1 - Taipas, 1 
8.a Jornada 
Esposende, O - Marinhas, 1 
Os Sandinenses, 1 - Fão, 2 
- Sub 17 (Juniores 6) 
Divisão de Honra 
7.a Jornada 
Maria da Fonte, 4 - Marinhas, 1 
8.a Jornada 
Marinhas, 1 - Famalicão B, O 
- Sub 15 (Juniores C) 
Divisão de Honra 
7.a Jornada 
Marinhas, 1 - Guimarães B, 3 
8.a Jornada 
Amigos Urgeses, 6 - Marinhas, 1 

>> ANDEBOL 
NACIONAL DA I DIVISÃO FEMININO 
Finalmente a equipa sénior da Juven-

tude de Mar conquistou a primeira vitó-
ria no campeonato, após oito desaires 
consecutivos, vitória alcançada frente 
a uma equipa considerada de entre as 

que lutam para os primeiros lugares da 
prova. O resultado positivo e o período 
de interregno por que vai passar o cam-
peonato serão, certamente, um bom 
tónico para a recuperação das atletas, 
quer sob o ponto de vista moral, quer 
no campo físico. 

7.a Jornada 
Juventude de Lis, 24 - Juv. Mar, 18 
8.a Jornada 
Juv. Mar, 15, Madeira SAD, 30 
9.a Jornada 
Juv. Mar, 25 CS Madeira, 24 

>> HÓQUEI EM PATINS 
NACIONAL DA 3.a DIVISA() 
Iniciou-se, no passado dia 9 de no-

vembro, o Campeonato Nacional da 3a 
Divisão em Hóquei em Patins, no qual 
participa a equipa do HC Fão, integran-
do a série A com mais 8 equipas. 

1.a Jornada 
Penafiel, 5 HC Fão, 7 
2.a Jornada 
HC Fão, 2 CD Ancorense, 5 
3.a Jornada 
HC Ponte da Delgada, 6 HC Fão, 3 
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Reforço da restinga de <HW avança no 
âmbito do Programa Polis Litoral Norte 
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A Sociedade Polis Litoral Norte acaba de lançar o concurso público da empreitada de Manutenção e Reforço do Cordão Dunar da Restinga de 
Ofir, cujo preço base é de 2.020.000 euros, financiado com fundos nacionais e comunitários. 

Está intervenção, a executar 
no âmbito do programa Polis 
Litoral Norte, reveste-se de ex-
trema importância, atendendo 
a que, para além de prever o 
reforço desta barreira natu-
ral que protege a cidade de 
Esposende, irá contribuir para 
a melhoria da navegabilida-
de no acesso ao rio Cávado, 
com evidentes benefícios para 
as atividades económicas lo-
cais( particularmente para os 
pesdadores. Devido aos for-
tes processos erosivos a que 
está sujeita, a Restinga de Ofir 
apresenta constante perigo de 
rutura, pelo que é necessário 
proceder ao seu reforço du-
nar, através da alimentação de 
areia. Por estar mais exposta 
à ação da maré e da agitação 
marítima, a zona norte da res-
tinga • apresenta maior fragili-
dade, pelo que a intervenção 
de reforço vai incidir sobretu-
do nesta área, que atua como 
uma defesa ativa do litoral. 
Para a concretização des-

ta estratégia, e para além de 
vários outros aspetos, impor-
ta realçar que os trabalhos 
de reforço do cordão dunar 
serão executados com recur-
. so à construção de uma duna 
artificial, através da utilização 
de cilindros geossíntéticos dis-
postos ao longo do contorno da 
cabeça da restinga, colocados 
tanto do lado do mar como do 
rio e posteriormente cobertos 

PUB 

também com areia. A utiliza-
ção destes elementos permiti-
rá que a alimentação de areia 
possa efetivamente prolongar-
-se no tempo e, assim, melhor 
se atingirem os objetivos de 
proteção e de melhor gestão 
de recursos financeiros. De 
notar também que toda esta 
intervenção inclui ainda a re-
vegetação, a remoção e subs-
tituição de estruturas degra-
dadas (vedações e paliçadas), 
o ordenamento dos acessos à 
praia através da colocação de 
passadiços sobre-elevados e 
de painéis informativos, bem 
como ações de monitorização 
ao nível da Qualidade da Água, 
Avífauna, Flora e Formação 
Dunar, numa estratégia global 
e concertada. 
Este projeto é tanto mais im-

portante na medida em que a 
alimentação da restinga será 
efetuada com sedimentos re-
movidos da barra e da zona 
terminal do canal de navega-
ção do rio, o que contribuirá 
para a melhoria da navegabili-
dade no troço final do estuário 
do Cávado. Este é um processo 
muito ambicionado pelos habi-
tantes de Esposende, que pos-
sibilitará melhores condições 
de segurança para os pescado-
res e para todos quantos usam 
a barra de Esposende. Dada a 
especificidade da intervenção, 
os trabalhos terão que ser re-
alizados durante os meses de 

verão, concretamente de 15 
de junho a 15 de setembro de 
2014, sendo que os trabalhos 
preparatórios decorrerão entre 
15 de março e 15 de junho. 
Recorde-se que no âmbito do 
programa Polis Litoral Norte fo-
ram concretizadas, até ao mo-
mento, três empreitadas, no-
meadamente a Requalificação 
dos Arruamentos Interiores do 
Pinhal de Ofir, Execução dos 
Percursos da Natureza do Par-
que Natural do Litoral Norte e a 

Requalificação da Zona Ribeiri-
nha de Esposende, tendo sido 
já adjudicada a empreitada de 
Requalificação da Zona Ribeiri-
nha de Fão, perspetivando-se 
que os trabalhos terão início 
dentro de 1 mês e meio. 
A gestão desta intervenção 

está a cargo da Polis Litoral 
Norte, uma sociedade de ca-
pitais públicos constituída pelo 
Ministério do Ambiente e Orde-
namento do Território e Câma-
ras Municipais de Esposende, 

•Rotary Club de Esposende 
homenageou Alberto Figueiredo 
Na passada terça-feira, dia 26, o Rotary Club 

de Esposende organizou um jantar festivo ten-
do a reunião como principal objetivo prestar 
uma merecida homenagem a um dos mais 
distintos empresário do nosso concelho e tam-
bém um dos ex-presidentes da Câmara Muni-
cipal de Esposende, o bem conhecido e admi-
rado Alberto Figueiredo. O evento contou com 
um número inusitado de participantes, cerca 
de 150 presentes, que quiseram associar-se à 
iniciativa do Rotary para felicitar e igualmente 
prestar homenagem de reconhecimento e de 
gratidão ao industrial de sucesso, ao ex-autar-
ca, que muito ajudou a desenvolver o conce-
lho de Esposende, ao empregador e, de modo 
muito particular, ao Homem amigo de todos, 
em especial dos mais necessitados e de muitas 
instituições concelhias, mostrando sempre e de 
forma desinteressada o seu cariz filantrópico. 
Neste jantar festivo, de entre outras pren-

das, foi oferecido a Alberto Figueiredo um livro 
no qual os presentes, que puderam e deseja-

Viana do Castelo e Caminha. O 
investimento de Esposende é 
de 4 milhões de euros, no va-
lor total do Polis Litoral Norte, 
traduzindo-se num grande es-
forço financeiro do Município, 
perfeitamente sustentando 
pela relevância do programa, 
que contribuirá de forma signi-
ficativa para a sustentabilidade 
ambiental e qualidade de vida 
do concelho, com reflexos ao 
nível do sector económico. 

ram fazê-lo, tiveram oportunidade de escrever 
um singelo mas significativo autógrafo ou uma 
mensagem de gentileza e reconhecimento por 
tudo quanto este ilustre esposendense já fez 
pelo concelho, pela região norte e até pelo que 
já contribui, particularmente como empresário, 
para promover Portugal. 
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